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Recolhas de Sangue e de registo de 
medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de Esposende, em colaboração 

com o Instituto Português de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos 

os beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais abaixo indicados, 
para participarem em mais um acto de solidariedade e amor ao Próximo. 

> 3 de Julho - Gemeses - Centro Paroquial - oghoo às 12h3o 

> 3 de Julho - Forjães - Junta de Freguesia - oghoo às 12h3o 
io de Julho - Fão - Hospital - oghoo às 121130 

ROTARY CLUBE DE ESPOSENDE 
Transmissão de Tarefas 

Teve lugar ontem, dia 28 de junho, na reunião ao jantar, realizada no 

Hotel Suave Mar, a Transmissão de Tarefas da Presidência 2015/2016, do 

Companheiro Rotário Manuel Mariz Neiva, para a Presidência 2016/2017, do 

Companheiro Rotário AlmorAntónio Miranda da Costa, jantar e cerimónia 
muito participados, com a presença de muitos elementos de outros Clubes 

Rotários e de muitas entidades públicas e privadas para o efeito convidadas. 

Por imperativos de tipografia, somente na próxima edição deste jornal 

poderemos dar notícia mais circunstanciada sobre o evento. 

"Agua Cávado" promove Concurso de 
Fotografia "O Homem e o Rio" 

Pelo segundo ano consecutivo, a Comunidade Intermunicipal (CIM) 

do Cávado, onde o Município de Esposende se integra, e a Agência de 

Energia do Cávado, órgão presidido pelo Presidente da Câmara Municipal 

de Esposende, Benjamim Pereira, estão a promover um Concurso de 

Fotografia, integrado no projeto "Aqua Cávado: o rio que nos une". Este 

ano subordinado ao tema "0 Homem e o Rio", o concurso visa promover 

um novo olhar para a valorização do rio e das suas margens e está aberto à 

participação de todos os amantes da fotografia, profissionais ou amadores, 
cujos trabalhos deverão incidir sobre a relação do homem com o rio, o rio e 

suas atividades económicas, lúdicas e desportivas, o rio e preservação das 
margens ribeirinhas, e a agricultura e vizinhança junto ao rio. Pretende-se 

incentivar a participação cívica e a criatividade da população do vale do 

Cávado, selecionar fotografias que captem uma visão sobre a água e as 
paisagens ribeirinhas e contribuir, de forma singela, para a preservação 

deste recurso hídrico. 

Os trabalhos serão avaliados por um júri presidido por um representante 

da CIM Cávado e constituído por uma personalidade reconhecida do mundo 

da fotografia, representantes da AGERE e do jornal Diário do Minho e por 

um fotógrafo profissional. O primeiro prémio é uma Máquina Fotográfica 

NIKON D5300 e uma exposição de fotografias do autor em espaço cultural 

a definir, o segundo prémio é um Tablet IPAD 16 GB e, o terceiro, um Curso 

de Fotografia e a assinatura digital do Diário do Minho, havendo, ainda, 

um prémio do público, umTablet IPAD MINI 16 GB. O prazo de entrega dos 

trabalhos decorre até 15 de julho. Para proceder à inscrição ou para mais 

informações, os interessados deverão aceder ao site HYPERLINK "http:// 

www.cimcavado.pt" www.cimcavado.pt. 

O concurso de fotografia integra o Programa deAção para Valorização do 

Rio Cávado, "Aqua Cávado - O rio que nos une", que assenta na promoção 

da utilização responsável e conservação do Rio Cávado e seus afluentes, 

atendendo ao valor crescente do seu património ambiental e natural, assim 

corno à importância 

da' preservação 

do equilíbrio dos 

seus ecossistemas 

naturais. Como 

membro da CIM 

Cávado, o Município 

de Esposende tem 

vindo a promover 

a realização de 

um conjunto de 

iniciativas a nível 

local, dedicadas 

particularmente 

ao Rio Cávado e ao 

recurso água de um 

modo geral. 

O Sr. Alfredo Carteiro 
Dando seguimento a uma série de pessoas 

que, não sendo de Esposende, há muitos, 
muitos anos se fixaram na nossa terra, uns 
deixando continuação (família), outros que 
deixaram só a lembrança da sua passagem, 
mas que continuam a fazer parte da nossa 

história, como é o caso da família que vou 
lembrar e que, durante muitos anos, fez 
parte da urbe desta agora cidade, onde os 
filhos cresceram e ganharam amizades, que, 
mais tarde, se esfumou no tempo, partindo 
para outras paragens. Vou falar do Sr. Alfredo 
Carteiro, família que bem conheci até porque 
foram meus vizinhos, mantendo fortes laços 
de amizade com a minha família. Moradores 
que foram na Rua Emydio Navarro (hoje 
Narciso Ferreira), numa casa que era 
pertença do Sr. Pinheiro da Estação dos 
correios, de que guardo boas recordações. 
Por exemplo, eu e um filho do Sr. Alfredo, 

o mais novo e que era da minha idade e 
que também se chamava Alfredo, quase 
desfizemos dois carros Citroen (os primeiros 
carros que transportavam malas do correio 
para a Estação de Barcelos), guardados na 
garagem do Sr. Portela, mesmo na frente da 
morada do Sr. Alfredo Carteiro. O Sr. Alfredo 
era casado com a Sr.a Mariquinhas, ele, 
"salvo erro", natural de Apúlia e ela natural 
de Forjães. Os filhos, o Dino (Esmeraldino), 
que mais tarde foi Guarda Fiscal, em Leça, e 
por lá faleceu há muitos anos, e a Márcia, o 
Armando, a Noémia e ° Alfredo. Foram meus 
vizinhos, no Largo do Pelourinho, fazendo 
parte daquele largo, em conjunto com o 
António do Sul, Ti Zé Calica, Pompeu, Micas 
da Tereza, Velasco, Micas Bicheza, Dr. a Ana 
Rocha e Dr. João de Barros, que formavam 
uma só "filimia" naquele Largo. Enquanto 

morador na casa do Sr. Pinheiro, nos 
baixos montou uma garagem de bicicletas 
e, mais tarde, uma papelaria, e no Largo 
do Pelourinho, onde funcionou depois a 

mercearia e vinhos "a Primorosa", doAntónio 
do Sul, montou, de sociedade com um tal 
Aurélio de Apúlia, uma outra garagem de 
bicicletas. A par disto tudo, foi dono do Café 
e Bazar Havaneza, que, mais tarde, passou à 

D.Angelina do Cabral. Por motivo de serviço, 
o Sr. Alfredo Carteiro, depois de muitos anos 
no nosso meio, foi transferido para Barcelos, 
onde se instalou com a família, tendo os 
filhos casado por lá, onde deixaram raízes. 
Sei que a Márcia (casada com um filho 
da Padaria "Independente", vizinho do Sr. 
Alfredo, lá em Barcelos), já faleceu, assim 
como o Sr. Alfredo e a Sr.a Mariquinhas, 
dos outros, apesar da distância ser curta, a 
partir de uma certa data, nunca mais tive 
noticias. Durante alguns anos, visitei-os, 
quando ia à feira ou aquando das festas das 
Cruzes, onde a hospitaleira Sr.a Mariquinhas 
tinha a casa à disposição, até para pernoitar, 
aquando do fogo das Cruzes. Com o tempo, 
tudo se esfumou, perdendo-se o rasto e as 
amizades. Há meia dúzia de anos atrás, num 
domingo, fui até Barcelos em passeio e tive 
a curiosidade de rever a casa do Sr. Alfredo, 
salvo erro, na Rua Sidónio Pais, que vai para 
o Hospital psiquiátrico S. João de Deus ou, 
para melhor, junto às freiras, mas já não 
existia a casa, porque tinha sido demolida 
para dar lugar a um prédio novo. 
E pronto ... Retratei aqui mais uma figura 

que, com a sua passagem pela nossa terra 
(embora não tenha deixado raízes), ficou a 
fazer parte da nossa história. 
É para apontar... Queixam-se os moradores 

da Rua Dr. Manuel de Barros qu, naquela rua, 

de noite, é preciso andar com uma griseta 

na mão, tal é a quantidade de candeeiros 
públicos desativados. Moradores de outras 
ruas também se queixam do mesmo mal. A 

luz pública é um bem que não se deve negar 
a ninguém. De noite ajuda a segurança das 
pessoas. A política está errada quando se 
poupa naquilo que não se deve poupar e 

gastar-se naquilo que se deve poupar. 
Uma papeleira, na Praça D. Sebastião, está 

inclinada como a Torre de Pisa, há já alguns 
anos. Será que algum funcionário da Casa 
Grande ainda não viu aquilo? Ou têm os 
olhos "vesgos". 
Os bancos da rua -1.Q de Dezembro já não 

têm cogumelos, já foram tratados e muito 
bem. Não parem, há muitos mais bancos 
espalhados pela cidade a precisar do mesmo 
tratamento. 
Na Praça da praia (não sei se das Lampreias 

ou dos Congros ... não interessa), uma parte, 

a partir do estacionamento para sul, não 
tem luz, uma zona perigosa de noite. Julgo 
que um candeeiro com três projetores, na 
parte mais elevada daquela Praça, resolveria 
o problema. Fica à atenção dos entendidos 
na matéria. 
O placard instalado na zona Ribeirinha, 

próximo à rotunda do Tribunal, "pifou" há 
várias semanas. Ninguém mais se importou 
em pôr aquele mobiliário publicitário a 
funcionar. Será que dali vai sair mais uma 
sucata desativada, como outras sucatas 
também desativadas que temos espalhadas 
pela cidade? Temos uma cidade relaxada, 
que não tem resposta para manutenção de 
equipamentos que custaram muito dinheiro 
e acabam em sucata. 
Mete dó e é um mau cartaz para Esposende 

e que deve deixar os turistas espantados, o 
mau estado de conservação e o desleixo a 
que está botado o Forte de S. João Batista. 
Rodeado de ervas e lixo e não se vê solução 
à vista, para o arranjo daquele monumento. 
Conheço vários destes fortes espalhados por 
Portugal e todos bem zelados. Eu sei que a 
Casa Grande tem por obrigação lutar contra a 
politica do "quero, mando e posso", para que 
tratem de outra maneira um monumento 
que é nosso ... de Esposende! 

Eu não me esqueci da anedota. 
Um rapaz, filho de pais ricos, convidou 

uma rapariga, filha de um pobre, para sair 
com ele e a mãe dela então aconselhou-a. 
- Olha minha filha, ele te convidou para 

sair, você vai. Ele vai-te levar para jantar, 

você vai. Ele vai-te convidar para conhecer 
o apartamento dele, você vai. Ele vai-te 
oferecer uma bebida, você aceita. Ele vai-te 
convidar para ir para o quarto, você vai. Ele 
vai-te convidar para tirar a roupa, você tira. 
Ele vai-te pedir para deitar na cama, você 
deita. Mas na hora que ele subir para cima de 
você para desonrar a nossa família, você não 
deixa, viu minha filha? 
Tudo avisado, a garota saiu. Quando 

chegou foi contar à mãe o ocorrido. 
-Tudo que a mãe falou era verdade! Ele fez 

tudinho! Só que, na hora que ele subiu em 
cima de mim, para desonrar a minha família 

-Você saiu da cama, não é filha? Perguntou 
a mãe apreensiva. 
- Não, fiz muito melhor! Eu subi em cima 

dele e desonrei a família dele! 
- Pois é ... desonrou a família dele, à 

Napoleão. 
Não acreditam? 4/eco 
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Chefe Rui Costa, da Marbela, recebeu prémio" Prix au Chef Pâtissier" 
No passado dia 7 de junho, a Academia Internacio-

nal de Gastronomia atribuiu a Rui Costa, Chefe em 
pastelaria, na Marbela, em Esposende, o prémio" Prix 
au Chef Pâtissier". A cerimónia de entrega dos prémios 
decorreu no Grémio Literário de Lisboa, onde Rui Costa 
era um dos muitos grandes chefes de gastronomia. A 
propósito, Rui Costa disse "foi, para mim, uma honra e 
um orgulho receber tal distinção". 
No período de intervenções, José Bento dos Santos, 

um dos responsáveis pela organização do evento 
referiu que "nos últimos zo anos, Portugal teve uma 
notável evolução na gastronomia, pelas mãos dos mais 
diversos chefes, houve uma melhoria significativa 
na qualidade dos produtos apresentados. Na área da 
pastelaria, o Chefe Rui Costa destaca-se pela excelência 
do seu trabalho e do que de bem e de bom se produz em 
Portugal.Vale a pena ir a Esposende provar as suas espe-
cialidades e, por esta razão, foi considerado o melhor na 
sua categoria, é uma honra poder-lhe entregar o prémio 
-Prix au Cher Pâtissier". 
Depois de receber o prémio e refletir sobre tudo o quem 

tem acontecido na sua área de profissão, Rui Costa disse 

que "valeu a pena todo o esforço que até aqui dediquei 
a esta profissão. Foram muitas as noites sem dormir, as 
festas de família em que não estive presente ou cheguei 
depois da hora, os momentos que não estive com os 
familiares e os amigos, 
o crescer dos filhos que 
não acompanhamos 
como gostaríamos, .entre 
muitas outras coisas. 
A forma como orgulho-
samente levantámos a 
nossa bandeira, nas mais 
diversas competições, 
Europeias ou Mundiais, 
sempre a trabalhar horas e 
horas para poder cumprir 
as regras, muitas vezes 
sem o apoio humano ou 
monetário, que é impres-
cindível neste tipo de 
prova, mas nunca virando as costas. Segui em frente e, 
no último Europeu que participei, em 2012, consegui um 
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32 lugar e o acesso ao Mundial de 2013. O que importa 
mesmo é saber e perceber que, no fundo, na nossa 
passagem por este fantástico planeta, dei'xamos o nosso 
contributo, ajudamos a construir um mundo melhor e 

mais perfeito, transformando as 
coisas em algo de bom e tecnica-
mente perfeito. Valeu a pena...se 
valeu. Hoje, carrego nos ombros 
a responsabilidade deste prémio, 
espero continuar a contribuir para 
um Portugal melhor na área da 
gastronomia, contribuir também 
para que tantos outros jovens 
talentos possam contribuir com 
a sua parte. O caminho faz-se 
caminhando e por esta razão 
espero nos próximos anos evoluir 
ainda mais e continuar a satisfazer 
a gula dos que apreciam os nossos 
produtos. Partilho este prémio 

com todos, dizendo, em duas palavras, o seguinte: 
Muito Obrigado". 

Iniciativa "Põe o Nariz Por Esta Causa" apoia a Operação Nariz Vermelho 
Mais de 1500 pessoas juntaram-se à ação "PÕE O NA-

RIZ POR ESTA CAUSA", promovida, pelo segundo ano 
consecutivo, pela Delegação de Esposende e Extensão de 
Apúlia da Cruz Vermelha Portuguesa, este ano sob 
a coordenação dos voluntários da juventude CVR 
Esta iniciativa teve como objetivo apoiar a Opera-
ção NarizVermelho que, há mais de io anos, receita 
alegria às crianças hospitalizadas, através da ação 
dos Doutores Palhaços. Esta campanha de angaria-
ção de fundos reverteu a favor da continuidade do 
trabalho dos Doutores Palhaços, que têm como mis-
são levar alegria às crianças hospitalizadas, aos seus 
familiares e profissionais de saúde, através da arte # 
e imagem, de forma regular e com uma equipa de 
profissionais com formação específica para o efeito. 
A Delegação de Esposende da Cruz Vermelha Por-

tuguesa pretende, com estas ações, motivar os 
jovens para o voluntariado no nosso concelho e 
sensibilizá-los para as causas solidárias, humanitá-
rias e ações da nossa Instituição e parceiros sociais. 
Amélia Jorge, presidente da Delegação de Esposende 
da CVP, referiu que" foi um dia diferente na nossa co-
munidade local, onde realizamos várias atividades, 
e pequenos e graúdos se divertiram de forma solidária, 
apoiando esta causa". "O que se faz agora com as crianças 
é o que elas farão depois com a sociedade." 

Este evento foi realizado, no passado dia 5 de junho, no 
Parque Radical de Esposende, onde passaram cerca de 

i000 pessoas. O dia foi preenchido com diversas ativida-
des, tais como aula de Zumba, promovida pela Esposende 
2000, sessão de Risoterapia, com a Terapeuta Liliana 

". 
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Sousa, insufláveis, pinturas faciais, Célia Losa Animação 
e Organização de Eventos, atuação do Grupo de Concer-
tinas de Belinho, animação dos "Doutores da Música", 
Hora do Conto, com a Animadora Ana Dias, entre muitas 
outras animações. Para acederem a todas as atividades, 

Jorge Braga e a comemoração de 

"25 anos de escritos literários" 
A Biblioteca Municipal Manuel de Boaventura, de 

Esposende, vai receber, no próximo dia 2 de julho, 
às 17hoo, o autor Esposendense Jorge Braga, que se 
encontra a celebrar 25 anos de atividade literária. Numa 
sessão informal e aberta à comunidade em geral, Jorge 
Braga vai revisitar "25 anos de escritos literários", com 
testemunhos, amigos, poesia e mostra de objetos 
pessoais. 
Jorge Braga nasceu em Vila Chã, Esposende, em 1965, 

e é licenciado em Engenharia e Gestão Industrial. Cedo 
se destacou no mundo das letras, em particular na 
poesia, ganhando prémios em concursos e jogos florais, 
colaborando em revistas, jornais, e programas de rádio. 
Tem cinco livros editados, " Elos", " Paradoxia", "Galarim", 
"Excitações da razão" e "AmenasTempestades". Paralela-
mente à escrita, Jorge Braga desenvolveu outra vertente 
artística, a escultura, tendo participado em inúmeras 
exposições, sendo que a sua peça "Vida" integrou uma 
exposição mundial de arte no Carrousel du Louvre - 
galeria comercial situada no subsolo do Museu do 
Louvre, em Paris, em outubro de 2015. A poesia, a 
sua primeira paixão, tem estado sempre presente na 
vida deste autor, tendo concebido formas inovadores 
de a comunicar como o conceito "Poesia e café com 
chocolate", "Expóetica," entre outras. 
O Município de Esposende associou-se às comemora-

ções dos 25 anos da carreira literária do autor Esposen-
dense, tendo, no dia ii de junho, na zona exterior da Casa 
da Juventude, decorrido o evento " Meia vida d'Arte", 
com declamação de poesia, projeção de pequenos filmes 
de memórias do autor e música ao vivo, e realizando-
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-se, no próximo dia 2 de julho, na Biblioteca Municipal, 
a tertúlia "Jorge Braga - 25 anos de escritos literários". 
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BIBLIOTECA MUNICIPAL MANUEL DE BOAVENTURA 

sensibilizou-se a comunidade para um donativo de no 
mínimo 2 euros, em troca dei nariz vermelho. 
O momento mais marcante do dia surgiu com o lan-

çamento de balões vermelhos, como simbolismo 
de solidariedade, alegria e esperança por todas as 
crianças hospitalizadas. Este momento contou ain-
da com a presença também de membros da Direção 
da Delegação de Esposende da CVR O balanço desta 
ação foi bastante positivo. A missão foi cumprida e 
através de toda esta onda de solidariedade, a Cruz 
Vermelha de Esposende conseguiu entregar à ONV, 
cerca de 3.000 euros. Todo este evento foi possí-
vel graças aos voluntários, parceiros e apoios que 
se juntaram à organização, apoiando esta causa, 
cujos responsáveis não podem deixar de agradecer 
a cada um deles, a saber: Esposende z000, ACICE, 
Cruz Vermelha Delegação de Marinhas, Caixa Mági-
ca, HCF Fotocopiadora, SOLICAR, BNI Zende, Serv-
carros, Pneus Rapidinhos, Talho Cidade, SBL, CPV 
Gás, Drogaria do Mercado, Dreamsakos, Célia Losa 
Animação e Organização de Eventos, Automóveis 

INphoto  
Belidisco, LDA, Woman Power, An imadora Ana Dias, 
Terapeuta Liliana Sousa, Papelaria Belinha, Quio-

ske, Câmara Municipal de Esposende, agradecimentos 
extensivos a todos os envolvidos nesta causa, de especial 
forma aos 25 voluntários, pela dedicação, disponibilida-
de, empenho, boa disposição e por, unidos, acreditarem 
no sucesso desta causa. 

Palestra "Agricultura e 

Vizinhança" do projeto 

Aqua Cávado" 
No âmbito do projeto "Agua Cávado - O rio que nos 

une", decorre hoje, dia 29 de junho, àsi5hoo, noAuditó-
rio da Cooperativa Ag rícola de Esposende, uma palestra 
subordinada ao tema "Agricultura e Vizinhança". Esta 
ação é dirigida a agricultores, proprietários ribeirinhos 
e população em geral e destina-se a abordar os temas 
atuais e sensíveis relacionados com a prática da agri-
cultura sustentável. 
Fernando Miranda, da Direção Regional de Agricul-

tura e Pescas do Norte - Norte ( DRAP-N), abordará a 
temática "Gestão adequada dos efluentes pecuários". 
Jorge Costa, também da DRAP-N, falará sobre "Boas 
práticas na recolha e acondicionamento de resíduos 
de embalagens de Produtos Fitossanitários" e " Regras 
a atender na preparação das caldas e lavagem do equi-
pamento de aplicação de Produtos Fitossanitários", e, 
por fim, Lamas de Oliveira, da Agência Portuguesa do 
Ambiente (APA), centrará a sua intervenção sobre a 
"Limpeza de leitos e margens de correntes de águas pú-
blicas". De modo a esclarecer eventuais dúvidas, haverá 
um período de debate. 
Promovido pela Comunidade Intermunicipal (CIM) 

do Cávado e pela Agência de Energia do Cávado, orga-
nismos que o Município de Esposende integra, o pro-
jeto "Agua Cávado" visa sensibilizar a população e as 
instituições locais para a importância da água no con-
texto dos recursos hídricos da região, sobretudo do Rio 
Cávado. Mais informações disponíveis no site www. 
cimcavado.pt. 
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Dois mil seniores festejaram os 
santos populares, na Quinta da 

Malafaia, em Antas 
O Município de Esposende celebrou a 

Festa dos Santos Populares, num conví-
vio dirigido à população sénior, que jun-
tou cerca de 2000 pessoas. Esta inicia-
tiva reveste-se de profunda simbologia, 
quer pelo convívio intergeracional que 
proporciona, com a 
participação de crian-
ças e idosos da co-
munidade, quer pela 
alegria e satisfação 
dos seus participan-
tes, convívio em que 
participaram mais de 
vinte entidades, entre 
juntas de freguesia e 
instituições particu-
lares de solidariedade 
social, que colabora-
ram com o Município 
na sua realização. 
Contextualizando 

o evento, Benjamim Pereira, Presiden-
te da Câmara Municipal de Esposende, 
referiu que "em 2013 participaram 1267 
idosos, este ano são mais de dois mil, 
demonstrando o sucesso do aconteci-
mento. Não queremos que as pessoas 
vivam isoladas, mas que convivam, não 
só hoje, mas ao longo de todo o ano, nas 
iniciativas promovidas através do Pro-
grama de Envelhecimento Ativo que vá-
rias entidades do concelho ajudam a de-
senvolver para vós", aproveitando para 
enumerar outros eventos dirigidos aos 
idosos que ainda vão decorrer este ano, 
como o passeio a Fátima, a 16 de setem-
bro, o festival Sénior, entre 30 de setem-
bro e 3 de outubro, e o S. Martinho, a 9 
de novembro. 
Na lista de atividades dirigidas à po-

pulação sénior preparadas para este 
dia de festa, inscreveu-se a atuação do 
recém-criado Coro Sénior de Esposende, 
que reúne 120 idosos de todo o conce-
lho, e que brindou os participantes à sua 
chegada, com "modinhas à moda anti-
ga". Essa foi a antecâmara para o desfile 
de marchas populares que se seguiu, e 
que incluiu a Marcha das Cantarinhas, 
com participantes de Palmeira de Faro e 
Vila-Chã, a Marcha de Gemeses, a Mar-
cha de Belinho e Mar, a Marcha de São 
João, com participantes de Esposende e 
Marinhas, a Marcha da "Amizade" com 
participantes de Fão, Apúlia e Gandra, 
e a Marcha dos Santos da Nossa Terra, 
com participantes de Antas, Curvos e 
Forjães. O desfile de marchas alusivas 
aos Santos Populares integrou, mais 

uma vez, crianças e idosos, num encon-
tro que reavivou a memória dos tempos 
idos, onde as festas populares eram pal-
co de namoricos e boa disposição. Este 
ano, as entidades foram desafiadas a 
congregarem esforços, privilegiando o 

trabalho em rede, interinstitucional e 
interfreguesias, no sentido de potenciar 
a implicação dos seus idosos e comuni-
dade na iniciativa. 

Este ano participaram a Associação 
Cultural, Artística e Recreativa de For-
jães; a Associação Social, Cultural e Re-
creativa de Apúlia; o Centro Comunitá-
rio de Vila Chã /Esposende Solidário; o 
Centro de Intervenção Cultural e Social 
de Palmeira de Faro; o Centro Social da 
Juventude Unida de Belinho; o Centro 
Social da Juventude Unida de Marinhas; 
o Centro Social e Paroquial de Curvos; o 
Centro Social e Paroquial de Fonte Boa; 
a Fundação Lar Santo António; o Gru-
po de Ação de Solidariedade Social de 
Antas; a Santa Casa da Misericórdia de 
Esposende; a Santa Casa da Misericór-
dia de Fão; a junta de Freguesia de An-
tas; a Junta de Freguesia de Forjães; a 
junta de Freguesia de Genneses; a Junta 
de Freguesia de Vila Chã; a União das 
Freguesias de Apúlia e Fão; a União das 
Freguesias de Belinho e Mar; a União 
das Freguesias de Esposende, Marinhas 
e Gandra; União das Freguesias de Fonte 
Boa e Rio Tinto; a União das Freguesias 
de Palmeira de Faro e Curvos. 
Os Bombeiros Voluntários de 

Esposende, os Bombeiros Voluntários 
de Fão e a Delegação de Marinhas da 
Cruz Vermelha Portuguesa assegura-
ram, mais uma vez, o necessário apoio 
à emergência, para que a jornada decor-
resse da melhor forma. 

Fonte: CM E 

Feira de Adoção Animal 
No âmbito do Projeto Municipal de 

Dignificação dosAnimais, o Município de 
Esposende, em colaboração com o Canil 
Intermunicipal, promoveu, no passado 
dia 19 do corrente mês, a segunda edição 
da Feira da Adoção Animal, que decorreu 
na Zona Ribeirinha de Esposende. A 
iniciativa teve como principal objetivo 
sensibilizar a população para a adoção 
de animais recolhidos da rua, propor-
cionando-lhe um lar e prestando-lhe 
os cuidados devidos, sendo que tanto 
cães como gatos foram previamente 
vacinados, microchipados e, ainda, 
castrados. Registe-se que, em 2015, verifi-
cou-se, face ao ano anterior, um aumento 
de mais de 5o% no número de adoções 
por parte de particulares. Pretende-se, 
pois, que as famílias deem continuidade 
à prática da adoção, visitando o Canil In-
termunicipal, onde tratadores e médicos 
veterinários estarão disponíveis para as 
ajudar numa tomada de decisão. 
A Feira de Adoção constitui uma de 

várias iniciativas do Projeto Municipal de 
Dignificação dosAni mais orientadas para 
a consciencialização de que a solução 

para os animais de rua só é possível 
através de um esforço conjunto que passa 
por nunca abandonar um animal, castrar 
para evitar crias indesejáveis, adotar 
e valorizar o cão sem raça definida. 
Neste contexto, e como noutras áreas, 
o Município aposta também na sensibi-
lização dos mais novos, tendo-lhes pro-
porcionado, durante os meses de maio 
e junho, visitas ao Canil Intermunicipal, 
para os alunos das escolas do 1.Q Ciclo do 
Ensino Básico e as crianças dos Jardins-
-de-Infância do concelho. Para além de 
conhecerem as instalações e os animais 
alojados, bem como o funcionamento do 
Canil, as crianças foram sensibilizadas 
para os cuidados a ter com os animais de 
companhia. 
Considerando que os animais têm um 

papel essencial na vida em sociedade, 
o Município de Esposende associa-se à 
sua dignificação, na criação de melhores 
condições de vida para os mesmos, 
sempre que possível, e na implemen-
tação de medidas para sua proteção, 
como são a sensibilização e informação 
da comunidade. 

ASAE doou bens à Loja Social 
de Esposende 

A Autoridade de Segurança Alimentar e 
Económica (ASAE) doou, à Loja Social de 
Esposende, bens apreendidos no âmbito 
de ações inspetivas. Em colaboração com 
o Município, a Associação Comercial e 
Industrial de Esposende e a Escola Pro-
fissional, aquela entidade promoveu, 
ainda, uma sessão, onde esclareceu 
comerciantes e alunos sobre "Ações 
Inspetivas, Segurança Alimentar, Livro de 

Reclamações". 
"Esta doação da ASAE está plena de 

significado, porque é importante saber 
para onde vão os bens apreendidos. 
Representa, ainda, o estreitamento de 
relações entre a ASAE e os municípios, 
abrindo um novo capítulo, de cooperação, 
a detetar problemas e ajudar a ultra-
passá-los de forma preventiva", vincou 
o presidente da Câmara Municipal 
de Esposende. Esta nova postura da 
ASAE, de combate ao desperdício dos 
bens apreendidos permitiu que, no ano 
passado, fossem efetuadas Go doações, 
equivalendo a 320 mil euros. 
Os empresários presentes na sessão de 

esclarecimento levantaram dúvidas sobre 
a aplicabilidade das taxas audiovisuais, o 
livro de reclamações e situações de con-
corrência desleal. Mas, os que atuam na 
área da restauração, foram alertados para 
as novas normas que obrigam a incluir, 
por exemplo, o flúor, o cloro, o bromo ou 
o iodo nas ementas, sendo certo que, no 

final do ano, será obrigatório apresentar 
também a tabela nutricional. 
Segundo o subinspetor-geral da ASAE, 

Fernando Santos Pereira, estas ações 
de sensibilização funcionam como 
"primeiro ato de fiscalização. A formação 
é um caminho útil", sublinhando que, 
em Esposende, "a taxa de incumpri-
mento às normas fiscalizadas pela ASAE 
fixa-se abaixo dos 20%. É uma situação 

de referência a nível nacional". A concluir, 
Fernando Santos Pereira alertou para o 
facto de terem sido introduzidas, recen-
temente, "alterações que consistem no 
agravamento das multas, nomeadamen-
te relacionadas com a venda e consumo 
de álcool, livro de reclamações e tabaco". 
A encerrar a sessão, o vereador 

responsável pelas Atividades Económicas 
da Câmara Municipal de Esposende, 
Maranhão Peixoto destacou a 
necessidade de todos estarem "mais 
elucidados, condição fundamental para 
ter capacidade de resposta" e lembrou que 
o principal objetivo da autarquia radica 
na "construção de um tecido empresarial 
sustentável. O município quer ser um 
parceiro ativo que ajuda os empresários 
a ultrapassar os problemas. Por isso 
promovemos esta sessão de esclareci-
mento". 

Fonte: CME 

Esposende 2000 lança Olimpíadas 
para a populacão sénior 

Consciente da importância da prática 
de atividade física para um envelheci-
mento saudável, a empresa municipal 
Esposende 2000 arrancou com um 
projeto inovador, as "Olimpíadas 2000 

- Jogos Adaptados para a População 
Sénior". As "Olimpíadas 2000" surgem 
na sequência do programa " Dar Vida aos 
Anos", que a Esposende 2000 promove 
há mais de uma década, para os idosos 
do concelho, e que contempla a prática 
de Natação, Hidroginástica, Ginástica de 
Manutenção nas Freguesias e Ginásio. 
Em 2015, o programa envolveu cerca de 
500 participantes por mês, refletindo o 

• 
sucesso da iniciativa. 
Uma vez que dispõe de técnicos re-

ferenciados e de parcerias com univer-
sidades que garantem a base técnica e 
cientifica para a sua implementação, a 

Esposende 2000 dá corpo 
a este novo projeto com 
o intuito de potenciar o 
espírito olímpico ao nível 
do desporto sénior, em 
diversas modalidades, 
desde o atletismo à 
natação. Ontem, dia 28 
de junho, nas Piscinas 
Municipais de Forjães, 
decorreram as provas de 
Lançamento de Peso e 
Natação. Através de jogos 
de caráter recreativo e 
competitivo, coletivo ou 
individual as "Olimpíadas 
2000" pretendem afirmar 

a vitalidade da população sénior, 
desenvolver o espírito de equipa e 
estreitar a amizade entre os participan-
tes. 
Assumindo Esposende como "cidade 

olímpica para a terceira idade", o 
Município é, assim, pioneiro na 
promoção de um projeto que poderá, 
eventualmente, ser replicado noutros 
concelhos do país. 



Município esclareceu construção de canal para prevenir cheias 
Uma sessão de esclarecimento promovida pelo 

Município de Esposende marcou o arranque do 
processo para a construção de um canal intercetor 
de proteção e gestão de riscos, cheias e inundações 
e que deverá estar concluído em outubro de 2017. 
Cerca de cem proprietários dos terrenos por onde 
está prevista a passagem do canal documentaram-
-se para o processo negociai. A obra promovida 
pelo município, com um investimento a rondar os 
4,5 milhões de euros, deve iniciar-se em maio do 
próximo ano.A construção do intercetor afigura-se 
vital para a resolução dos problemas de drenagem 
dos terrenos agrícolas e das inundações na cidade, 
que têm vindo a colocar em risco a população e a 
causar elevados danos no património público e 
privado, enfraquecendo a economia e fragilizando 
o ambiente, como foi ocaso das cheias de outubro 
de 2013. Esposende foi classificada como zona 
crítica, no âmbito do Plano de Gestão de Riscos 
de Inundação, delineado pela Agência Portuguesa 
do Ambiente, após sensibilização feita pelo município 
junto do Ministério do Ambiente. De resto, o programa 
global foi recentemente apresentado publicamente em 
Esposende, numa sessão que contou com a presença do 
Ministro doAmbiente, João Pedro Matos Fernandes. 

Foi muito participada, a sessão que levou os proprie-
tários de terrenos ao Auditório Municipal de Esposende, 
para conhecerem os pormenores do canal que fará o 

Esposende integra 
projeto ambiental 

No passado dia 21, foi apresentado, no Navio 
Hospital Gil Eanes, em Viana do Castelo, o projeto 
"Escolas da Natureza", que desafia os Agrupamentos 
de Escolas de Viana do Castelo, Esposende e Cerveira 
a procederem à monitorização ambiental dos ecos-
sistemas naturais. Este projeto intermunicipal foi 
candidatado pela autarquia vianense e tem como 
parceiros as autarquias de Esposende e Cerveira e a 
Universidade de Coimbra, através do Instituto do Mar. 
"Pretendemos criar pontos de encontro, propor-

cionando o trabalho entre Agrupamentos de Escolas 
e equipas técnicas. Com esta decisão estamos a 
contribuir para a defesa da natureza", vincou José 
Maria Costa, presidente da Câmara de Viana do 
Castelo que justificou a "aliança" com Esposende e 
Vila Nova de Cerveira, devido ao trabalho que estes 
municípios têm desenvolvido em vários núcleos de 
defesa ambiental. 
Benjamim Pereira espera que este trabalho em 

rede ajude a "sensibilizar os jovens para o respeito 

; 
da natureza. Pretendemos desenvolver um trabalho 
válido e estamos disponíveis para outros projetos", 
disse o autarca, lembrando que, em Esposende, outros 
projetos decorrem, integrados no Parque Natural 
do Litoral Norte. "Temos um projeto de educação 
ambiental com vinte anos", lembrou o autarca de 
Esposende que valorizou as candidaturas intermu-
nicipais, "em defesa dos interesses das populações 
e dos valores do território, independentemente dos 
limites administrativos e geográficos dos diferentes 
municípios". 
O projeto consiste na identificação de espécies, 

vegetais e animais, contribuindo para a criação de 
materiais pedagógicos que possam servir projetos 
futuros. Uma base de dados registará as transfor-
mações, acolhendo os bio-registos que os diferentes 
grupos vão recolher. As ações têm a duração de 
um ano e incidirão nas áreas do Parque Natural do 
Litoral Norte, na bacia do Lima e na Serra D'Arga. 
O valor global é de 360 mil euros e o projeto arranca 
já em outubro, com a formação de professores. Em 
junho de 2017 será feita uma avaliação de um projeto 
que compreende uma exposição itinerante que vai 
percorrer todas escolas, explicou a coordenadora do 
projeto, Leonor Cruz. 

desvio das águas, a nascente da cidade, com o objetivo 
de evitar cheias, como aquelas que afetaram gravemente 
a cidade, em 2013. "Esta é uma oportunidade única para 
Esposende que não podemos deixar escapar. Tomamos 
a decisão de vos chamar aqui para dar a conhecer o 
projeto, porque é um momento importante. Que diriam 
de mim, no futuro, se não aproveitasse estes 4,5 milhões 
de euros?", palavras de Benjamim Pereira, que apelou 
à compreensão e responsabilidade dos proprietários, 

lembrando que o entendimento é a única saída para 
"uma obra que é estruturante para a cidade e que vai 
mudara imagem de Esposende". 
A autarquia contactou a maior parte dos proprietá-

rios, mas, porque são mais de 200 parcelas abrangidas 
pela construção do canal, o processo está ainda em 
curso, tendo o presidente da Câmara de Esposende 
apelado aos presentes para ajudarem na identificação 
dos demais proprietários. Prometendo um processo 
sério e transparente, Benjamim Pereira garantiu que 
a autarquia vai"falar com todos" e lembrou que "há 
regras e avaliações feitas por peritos oficiais. Surgiu 
esta oportunidade, num contexto de grandes dificul-
dades para todos e não podemos perder esta hipótese", 
adiantou o autarca. Simultaneamente, e com o desen-
volvimento deste projeto, a autarquia deu andamento 
ao projeto de execução da circular de Esposende, já 
previsto em Plano Diretor Municipal, desde 1994. 
Contudo, essa obra não será executada nesta fase, até 
porque no programa " Portugal 2020" não está previsto 

qualquer tipo de apoio financeiro para a construção de 
vias de comunicação. 
O edital com a planta da área que será intervenciona-

da está disponível para consulta na Câmara Municipal de 
Esposende, nas instalações da União das Freguesias de 
Esposende, Marinhas e Gandra, assim como na empresa 
municipal Esposende Ambiente, onde os interessados 
podem esclarecer todas as dúvidas. 

Presidente da Câmara de Esposende reuniu 
com Ministra da Justiça 

O Presidente da Câmara de Esposende reuniu com a 
ministra da Justiça, Francisca Van Dunem, encontro 
que serviu para reclamar o regresso das competências 
perdidas pelo Tribunal de Esposende, decorrente da 
reorganização administrativa na Justiça. A ministra 
mostrou-se sensível aos argumentos do presidente da 
Câmara de Esposende e do representante dos advogados, 
António lsolino Loureiro e prometeu analisar o assunto. 
"Recebo-os no meu próprio interesse para melhor 
conhecer a realidade local, através de quem convive 
com os cidadãos de uma forma mais próxima, como é 
o caso do senhor presidente da Câmara Municipal de 
Esposende. O Ministério da Justiça está a executar o 
programa de Governo e, em 2017, fará uma reaprecia-
ção do mapa, no sentido se analisar as localizações das 
especialidades e em função da informação que temos 
do terreno", disse Francisca Van Dunem que anunciou 
o aumento das videoconferências e da deslocação de 
juízes às comarcas, como forma de evitar deslocações 
dos implicados nos processos. Em causa está a alteração 
do Decreto-Lei 49/2014, relativo à organização e funcio-
namento dos tribunais judiciais.A autarquia pretende a 
"devolução ao tribunal de Esposende das competências 

que lhe foram retiradas, por forma a garantir aos espo-
sendenses, o acesso célere e menos oneroso à justiça e 
aos tribunais". 

Entre os argumentos evocados, Benjamim Pereira 
destacou as dificuldades de mobilidade dos espo-
sendenses, devido à falta de transportes públicos, 
lembrando o perigo que poderá decorrer, ainda, do 
abandono do edifício doTribunal de Esposende, situado 
na zona nobre da cidade. Lembre-se que, no caso 
de processos relacionados com Trabalho e Família e 
Menores, os munícipes do concelho de Esposende 
têm que se dirigir ao Tribunal Judicial de Barcelos. Já 
se o assunto for Execução e Comercio, é competente o 
Tribunal Judicial de Famalicão, caso as ações sejam de 
valor superior a 50 mil euros e, os processos relativos a 
crime, é competente ° Tribunal Judicial de Braga. 
"Cumprimos a nossa obrigação, de dar a conhecer 

a realidade de Esposende à mais alta responsável pela 
Justiça, a senhora Ministra. Vamos aguardar uma 
decisão, crendo na boa vontade que nos foi transmitida", 
disse o presidente da Câmara Municipal de Esposende. 

Fonte: CM E 

CIT de Esposende contribui para divulgação e 
promoção de atividades locais 

São muitas e diversificadas as atividades de animação 
turística que se desenvolvem e animam o concelho de 
Esposende, atividades praticadas por milhares de in-
teressados, nacionais e estrangeiros. Numa visita que 
fizemos ao Centro de InformaçãoTurística de Esposende, 
constatámos a importância que estes Serviços têm 
na divulgação e promoção dessas atividades. Com 
efeito, turistas das mais diversas origens dirigem-se 
ao CIT de Esposende, procurando saber tudo sobre as 
atividades que cada um pretende desenvolver, para 
além de informações sobre unidades de alojamento e 
de restauração, bem como de outros 
serviços locais. 
Quando presencialmente, os funcio-

nários do CIT entregam aos interes-
sados um "passaporte" de Atividades 
e Animação Turística, desenvolvidas 
por empresas concelhias da área, 
onde constam, de entre outras, o 
Jetski, a Equitação, o Paintball, o 
Arvorismo, as Cordas, a Canoagem, as 
Jangadas e Moto Quatro, o Mergulho, 
os Passeios Fluviais, o Kitesurf, o 
Paddlesurf, o Jitecamps, Aulas de Sup, 
o Surf, o Golf, Circuitos Turísticos na 
Região e Transferes, o Bodyboard, o 
Mountain Bike, Surfshops, Surfschool, 
Surfcamp, Yogasurf, Personal Training, 
Observação de Aves, Desportos 
Náuticos, Rent Kayak, atividades em 
Piscinas, Clube de Saúde, Desporto 

Outdoor e Circuitos de Bicicleta, sendo estes últimos 
grátis. 
Segundo apurámos, os praticantes das atividades 

acima referenciadas manifestam grande satisfação por 
tudo o que lhes é proporcionado, incluindo o privilegia-
do ambiente natural com que se deparam, a hospitalida-
de dos esposendenses e a qualidade dos serviços de que 
necessitam, nomeadamente do alojamento e da nossa 
gastronomia, sendo que também o comércio beneficia 
com a passagem, pelo nosso concelho, de amantes das 
atividades turísticas que aqui são oferecidas. 
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Escola Profissional de Esposende 
CONVÍVIO DA COMUNIDADE ESCOLAR 

Decorreu no dia 9 de junho um convívio da comunidade escolar da EPE. Esta iniciativa 
ka >incluiu na sua programação uma caminhada pelo Parque Natural do Litoral Norte, 

29 

unho 
2016 

almoço piquenique, jogos tradicionais, concurso de fotografia e aula de zumba. 
Ao longo do dia, foi visível a participação ativa dos alunos nas atividades lúdicas desen-

volvidas com muito entusiasmo, dinamismo e boa disposição, destacando-se também, 
e sobretudo, o espírito positivo que nos caracteriza. São momentos como este que 
reforçam a interação entre todos os elementos da comunidade escolar e confirmam a 
qualidade humana que transmitimos na nossa prática diária. 
Somos EPE! 

PROGRAMA ECO-ESCOLAS: ENTREGA DOS PRÉMIOS DAS OLIMPÍADAS DA 
MOBIUDADE SUSTF_NTÃVEL 

Teve lugar no dia 13 de junho, a cerimónia da 
entrega dos prémios das Olimpíadas da Mobilidade 
Sustentável, uma iniciativa promovida pela 
Esposende Ambiente realizada no âmbito do projeto 
"Rota dos 20", coordenado pela ABAE 1 Programa Eco-
Escolas. A "Rota dos 20" pretende assinalar os 20 anos 
das Eco-escolas em Portugal colocando o enfoque na 
mobilidade sustentável e na participação ativa das 
crianças e jovens na procura e proposta de soluções. 
A EsposendeAmbiente considerou duas categorias: 

melhor pontuação por aluno e melhor pontuação porturma. Desta forma, o aluno Ricardo 
Cruz do curso Técnico de Turismo Ambiental e Rural foi o aluno com mais respostas 
corretas e a turma TRC2 do curso Técnico de Receção registou a melhor pontuação por 
turma. 
A EsposendeAmbiente e a Escola Profissional de Esposende reiteram aos premiados os 

mais sinceros parabéns. 

PROVAS DE APTIDÃO PROFISSIONAL: COMPETÊNCIAS TÉCNICAS 
DE EXCELÊNCIA 

TÉCNICO DE APOIO À INFÂNCIA:: TAI2 
PROFESSORES: =A SILVA E SARA CEPA 

Ao longo de todo o dia 8 de junho, os 3o alunos fina-
listas do curso Técnico de Apoio à Infância defenderam, ft: • 
perante um Júri, as Provas deAptidão Profissional. 

Estas apresentações provaram a aptidão profissio-
nal dos alunos para o exercício da função de Técnico de < 
Apoio à Infância e a sua preparação para ingressar no 
mercado de trabalho. Os projetos foram desenvolvidos 
ao longo de todo o ano letivo, sendo que as primeiras ati-
vidades tiveram início logo em outubro e foram promo-
vidas pela coordenação decurso e direção de turma, com 
o intuito de acompanhar e nnonitorizar as aprendizagens com uma maior retaguarda para os 
alunos. Para a concretização das atividades, as instituições foram recebidas na escola onde 
as crianças desenvolveram atividades variadas. Num segundo momento, quando os alunos 
já estavam em estágio desenvolveram com autonomia as atividades a que se propunham. As-
sim, salientamos a importância da exemplar relação e envolvimento com a comunidade atra-
vés desta afinidade e proximidade com as instituições que permite estabelecer fortes laços. 
No final das apresentações, o Júri convidado enalteceu o trabalho desenvolvido pelos alu-

nos e referiu que a equipa pedagógica e a escola têm motivos para estar orgulhosas devido à 
excelente qualidade técnica de alguns trabalhos. 

JANTAR PARA ENCARREGADOS DE EDUCAÇÃO 
TÉCNICO DE RESTAURAÇÃO :: TR9 

PROFF_SSORES: ARTUR GOM ES. FÁTIMA DOM INCU ES. MULA PEUTEI RO, JOSÉ BELO E 
ROSAU N E MONTEIRO 

No dia 13 de junho, a tur-
ma TR9, para assinalar sim-
bolicamente o final do ano 
letivo, organizou um jantar 
convívio com professores, 
colaboradores e encarre-
gados de educação, como 
forma de apresentação das 
competências técnicas ad-

quiridas ao longo dos dois anos de curso já cumpridos. 
Com o acompanhamento técnico dos formadores de cozinha, Artur Gomes e Paula Pelitei-

ro, e dos formadores de restaurante/bar, José Belo e Rosaline Monteiro, os alunos ao longo do 
dia foram confecionando as iguarias que foram servidas ao jantar- e que jantar! - tratando da 
organização dos espaços bem como da mise-en-place e de todas as tarefas associadas a uma 
atividade desta natureza. 
Todos os presentes foram unânimes em avaliar o jantar como muito bom do ponto de vista 

gastronómico, social e de interação positiva entre todos. Para os alunos da turma este foi um 
dia especial, em que transbordou a visível alegria em poderem demonstrar as suas capacida-
des e competências, sempre muito bem orientados. 
Agradecemos a todos os participantes, encarregados de educação, pais, professores, co-

laboradores e direção da escola, o apoio que nos deram neste momento especial, e também 
aos chefes e mentores Artur Gomes e Paula Peliteiro, professor José Belo e os seu ensaios de 
cocktails, sem os quais este evento não teria sido possível. 
Obrigada a todos por nos terem proporcionado momentos de pura felicidade! 

PROVA DE APTIDÃO PROFISSIONAL: TRILHO DO CÁVADO 
TÉCNICO DE CESTÃO DO AMBIENTE :: TGAI 

PROFESSORES: JOÃO JAQU ES 
No dia io de junho, pelas 9h3o, realizou-se oTrilho do Cávado, na margem esquerda do mes-

mo rio, na freguesia de Fão. Esta atividade foi 
dinamizada no âmbito da Prova de Aptidão 
Profissional da aluna Rita Sacramento, do 
cursoTécnico de Gestão doAmbiente. 
A ação, de cariz ambiental, cultural e soli-

dária, compreendeu um percurso pedestre e 
um passeio em caiaque ao longo do rio Cáva-
do. Desta forma, os participantes puderam 
apreciar a beleza paisagística e a imensa bio-
diversidade deste espaço natural, visitando, 

também, locais de interesse cultural, como o Facho e a Capela da Bonança e o Cemitério Medie-
val das Barreiras. Por cada inscrição foi oferecido um bem alimentar que a organização encami-
nhará para a Loja Social de Esposende. 

Para a organização a atividade foi bastante positiva, não só pela satisfação evidenciada pelos 
participantes no final, mas também, pela possibilidade de demonstrar os conhecimentos que 
adquiriu ao longo da sua formação. A aluna agradece a colaboração do Clube Náutico de Fão e 
do Parque Natural do Litoral Norte. 

PROVA DE APTIDÃO PROFISSIONAL: LIMPEZA NA PRAIA DA RAMALHA 
TÉCNICO DE CESTÃO DO AMBIENTE :: TGAi 

PROFESSORES: JOÃO JAQU ES 
Realizou-se no dia io de junho, da parte da tarde, uma ação de limpeza da Praia da Ramalha 

em Apúlia, no âmbito da Prova deAptidão Profissio-
nal dos alunos Carla Reis, Cristiano Reina e Romana 
Neiva do cursoTécnico de Gestão doAmbiente. 

Esta iniciativa, para além de ter contribuído para 
a melhoria das condições da praia da Ramalha: pro-
curou sensibilizar a comunidade para as questões 
ambientais de conservação e asseio do nosso litoral. 
Uma praia limpa é condição basilar para a satisfação 
' dos seus frequentadores, quer estes sejam residen-
tes ou turistas, valoriza a comunidade local e acres-

centa ponto de interesse para o turismo na região. 
Para os alunos organizadores o balanço da iniciativa foi bastante positivo, atendendo não só 

à quantidade de resíduos recolhidos e aos participantes envolvidos, mas também à possibili-
dade de demonstrarem na prática os conhecimentos e competências adquiridas ao longo da 
formação. No final, os voluntários foram brindados com a oferta de um lanche e vouchers com 
50% de desconto para aula de surf, uma cortesia da OndaMagna Surfschool. 
A organização agradece o apoio da Escola Profissional de Esposende e da OndaMagna Surfs-

chool e a colaboração do Parque Natural Litoral Norte e da EsposendeAmbiente no planeamen-
to desta atividade. 
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Página das Escolas ... (10 
O jornal Farol de Esposende publica hoje a 2. edição da rubrica "Página das Escolas", iniciativa que visa desenvolver nos jovens estudantes o gosto pela escrita e, ao mesmo 

tempo, também pela leitura. No presente número divulgamos textos escritos por alunos dos i. e 2.Q ciclos do Ensino Básico, que frequentem escolas do concelho de Esposende, 
e também desenhos e fotos de atividades educativas realizadas pelas crianças da Educação Pré-Escolar, sob a orientação dos educadores dos respetivos Jardins de Infância. 
Lembramos que esta abertura do jornal só se torna possível graças aos patrocinadores desta página, EDF EN Portugal, Lda. e Eólica daArada, S.A., empresas de energias renováveis, 
com delegação administrativa em Esposende. 

Visita cie Estudo da E.B. de 
Belinho a Ponte de Lima 
No dia 18 de maio de 2016, as crianças da Educação 

Pré-escolar e os alunos do IQ Ciclo da E.B. de Belinho 
fizemos uma visita de estudo a Ponte de Lima, de 
autocarro. 

Em Ponte de Lima, visitámos as lagoas de Bertiandos 
e a Quinta de Pentieiros. Nas lagoas, vimos vários 
animais selvagens no seu habitat natural e, na quinta, 
observámos principalmente animais domésticos. Na 
quinta, tivemos oportunidade de montar um pónei e 
um cavalo e, de tosquiar uma ovelha e de lavara lã que 
tosquiámos, o que foi muito divertido e interessante. 

Esta visita de estudo foi importante para 
aprendermos mais sobre a vida dos animais e para 
nós, alunos, professores e funcionários, convivermos 
uns com os outos! 

Texto coletivo elaborado pela turma 8D 
^ 

Jardim de Infância de 
Cepães, Marinhas 

Muitas e diversificadas foram as atividades desen-
volvidas ao longo do ano letivo 2015/2016, no Jardim 
de Infância de Cepães, do Agrupamento de Escolas 
António Rodrigues Sampaio: Marinhas. _ 

Entretanto, nesta edição do jornal Farol de 
Esposende, o destaque é dado à Marcha Solidária para 
os Médicos do Mundo, que teve lugar no dia 29 de abril 
passado, sob o lema "Hoje caminhamos por um mundo 
mais justo". Esta foi a 5d vez que o JI de Cepães aderiu 
ao convite da Associação não governamental "Médicos 
do Mundo", ação com diversos objetivos, como o de 
angariar fundos para apoiaras atividades desenvolvidas 
por esta Associação, quer em Portugal quer no mundo, 
e o de despertar a consciência das crianças, jovens e 
comunidade educativa para o seu papel na solidarie-
dade entre os povos, bem como refletir sobre a proble-
mática social dos países em desenvolvimento. Depois 
da caminhada, houve muita animação e muita música, 
com a participação de todas as crianças, educadoras, 
assistentes operacionais e muitas familiares das 
crianças, proferindo-se, em coro, a expressão "a solida-
riedade faz-nos felizes!!!" 

1.14 

•))) Autoria de MarianaVieira - EB Fonte Boa 

Ser criança em Fonte Boa 
Fonte Boa é uma linda freguesia! 
Todas as suas pessoas são bondosas e trabalhado-

ras. Empenham-se na vida do campo e têm muitos 
costumes e tradições diferentes. Têm um rancho, um 
grupo de teatro, entre outras atividades culturais. 
É uma freguesia unida, onde as crianças são acolhidas 

nas famílias com muito amor e carinho. São educados 
pelos pais e avós com esforço e dedicação para que nos 
tornemos adultos responsáveis. 
Na escola, há excelentes professores que nos ensinam 

coisas valiosas para termos um futuro brilhante. 
Ana Sofia Miranda Vasco- 42 ano de escolaridade 

Escola Básica de Fonte Boa 

Ser criança em Fonte Boa 
Se' r criança em Fonte Boa é bom e normalmente as 

crianças são felizes. 
Em Fonte Boa, as crianças têm escola e A. T. L onde 

fazemos muitas atividades como: natação, futebol, 

•>)) Belinho -Montando um pónei •))) Belinho -Tosquiando uma ovelha 

•))) Autoria de Afonso Mariz, 8E-EB Belinho •>)) Autoria de !ris Alves, 8E-
EB Belinho 

•))) Cepães - Marcha Solidária para com os Médicos do Mundo-

amorosa 
amiga criativa 
c(73-alegriasábia divertida 
á bondosa carinhosa 
2 2 corajosa 

=vjcia verdadeira 
• sonhadora '—""•1 , 

'2)3 criança 
gentil riqueza 

•))) Trabalho de grupo - Oano - Escola Básica de Fonte Boa 

ginástica, inglês, música, feira do livro, dança, vamos 
à praia no verão, fazemos várias visitas de estudo. No 
Natal, vamos ao circo ou ao teatro. Temos acesso a isto 
tudo na nossa freguesia. 
As crianças de Fonte Boa vivem em casa própria e 

outras em casa dos avós. Em Fonte Boa, os avós ajudam 
muito a criar as crianças porque grande parte deles 
trabalha na agricultura. Quando não há escola, ou nas 
férias, é comum ver crianças pelas ruas ou pelos campos 
com os avós ou familiares próximos, sendo sempre uma 
alegria as crianças terem contacto com a Natureza. 
Na catequese é sempre uma alegria, aprendermos a 

rezar, a falar com Jesus, a respeitar opiniões. Também 
existe um grupo coral para crianças que depois cantam 
nas missas de sábado ou nas festas. 
Em Fonte Boa existem várias tradições nas quais nós 

gostamos de participar como a Festa de 5. Sebastião, a 
da Barca e o Dia Mundial da Criança. 
Ser criança em Fonte Boa é poder crescer feliz, 

saudável e estar rodeado de pessoas boas e amorosas! 
Dinis Ferreira Pontes- 42 ano de escolaridade 

Escola Básica de Fonte Boa 

1 

EBVJI de Golos, 
Marinhas 

No âmbito do projeto " Escola de Emoções... e 
Vida Saudável" realizaram-se na EBi/JI de Goios. 
integrada no Agrupamento de Escolas António 
Rodrigues Sampaio. Marinhas, diversos eventos, 
com o objetivo de sensibilizar a comunidade 
escolar, em particular as crianças e os alunos, 
para a importância de uma alimentação 
saudável e do bem estar emocional. 
Ao longo do ano, foram desenvolvidas 

diferentes atividades, transversais às várias 
áreas , que proporcionaram o envolvimento dos 
diversos agentes educativos, nomeadamente a 
família que contribuiu, de forma decisiva, para 
a concretização e sucesso deste e de outros 
projetos. Uma das temáticas trabalhadas foram 
as emoções, projeto no qual, para além das 
crianças e alunos, também os pais também 
participaram e ajudaram a concretizar. E, a 
propósito do tema em apreço, registam-se 
afirmações de algumas crianças e alunos, tais 
como: "As emoções são belas"! "O sentimento é 
lindo"! "A emoção é linda e colorida"! "As emoções 
são essenciais"! "As emoções são um tesouro 
muito valioso"! "Ter emoções é ser feliz, triste, 
assustado ou zangado"! "As emoções definem os 
nossos sentimentos, por isso são importantes"! 
"Sentir emoções é uma coisa única na vida, 
por isso é que é tão especial"! NO final de tão 
importante atividade, todo o corpo docente e 
os assistentes operacionais manifestam, publi-
camente, o seu muito obrigado aos pais/encar-
regados de educação pela excelente colaboração 
ao longo deste ano letivo. 

•))) "Coração" de "corações" elaborado por pelas crianças 
da Educação Pré-Escolar e pelos alunos do 11,, Cicia do 
Ensino Básico da EBI/JI de Gaios, Marinhas, ano letivo 
2015/2016 

Visita de Estudo a Viana 
do Castelo 

Nós, alunos da Turma do 6Q F, da Escola António 
Correia de Oliveira, em Esposende, realizámos uma 
visita de estudo a Viana do Castelo, no passado dia 12 
de maio. 
A deslocação à princesa do Lima foi organizadas 

pela Diretora de Turma, Professora Elsa Sá, e constou -
da visita à Biblioteca Municipal de Viana do Castelo, 
projetada pelo Arq2 Sisa Vieira, onde conversámos 4. 
sobre o dia a dia de uma pessoas invisual e ficámos 
a saber como fazer um livro" em braille. A visita ' 
compreendeu uma entrada no navio hospital Gil 
Eanes, que serviu de apoio aos barcos bacalhoeiros f 
portugueses e visita que foi seguida de uma ida ao 
Museu do Traje, onde observámos o vestuário típico 
do Minho, peças em ouro, além do ciclo do linho. Da 
parte da tarde, assistimos a uma sessão de cinema. 
O transporte foi garantido pela Câmara Municipal 

de Esposende e os alunos foram acompanhados pelas 
professoras Elsa Sá e Cátia Silva. Esta visita foi muito 
interessante e divertida. 

Elsa Isabel Fernandes, 62 F 
Escola António Correia de Oliveira 
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BARCA DO LAGO Cooperativa de habitação e Construção CRL 
Quinta da Barca - Lugar Barca do Lago, 
Freguesia de Gemeses, Esposende, 
N. Contribuinte: 507817958 

CONVOCATÓRIA 
Nos termos do artigo 47Q do Código Cooperativo e 27Q e seguintes dos Estatutos da 

Cooperativa convoco, a solicitação da Direção da Cooperativa, os membros da BARCA 
DO LAGO - Cooperativa de Habitação e Construção CRL- para a Assembleia-Geral 
Ordinária, a decorrer na sede social, sita na Quinta da Barca - Lugar Barca do Lago, 
Esposende, no próximo dia 8 de julho de 2016, pelas 19hoo horas, com a seguinte 
ordem de trabalhos: 

1—Análise dos problemas patológicos do edifício; 
2 - Apresentação, discussão e votação das propostas de orçamento para a reabilita-

ção do edifício, de acordo com as patologias do mesmo, e formas de financiamento; 
3 - Apresentação, discussão e votação sobre a alteração da Propriedade Horizontal 

do Lote 69; 
•Alteração do uso das frações; 
• Alteração do número de frações da 1.2 cave; 
• Alteração da licença de utilização turística para habitacional; 

4-Assuntos de interesse geral sem carater deliberativo. 

O ponto n.2 3 exige a aprovação por unanimidade. 

Se à hora indicada não se verificar quórum, aAssembleia reunir-se-á meia hora após, 
com o número de associados presentes. 

Esposende, 21 de Junho de 2016 

O Presidente da Assembleia-Geral 

Feira de Velharias de julho destaca 
cerâmicas e porcelanas 

A Feira de Velharias de Esposende 
recupera, na edição do mês de julho, o 
tema "Cerâmicas e porcelanas, Louças 
de antigamente". Assim, no próximo dia 
3 de julho, serão vários os expositores 
que evidenciarão estes materiais, 
disponibilizando nomeadamente 
louças de outros tempos. Para além 
destas peças, estará disponível uma 
gama muito variada de outros artigos 
e produtos, sendo que o evento decorre 
no Largo Rodrigues Sampaio, entre as 
lohoo e as ighoo, e tem entrada livre. 
Promovida pela Câmara Municipal de 

Esposende, a Feira de Velharias realiza-
se no primeiro domingo de cada mês, 
com o objetivo de promover a compra, 
venda e troca de velharias, antiguidades 
e colecionismo, nomeadamente 

de artefactos etnográficos, bibelots, 
quinquilharias, livros, discos, jornais, 
revistas, selos, postais, moedas, relógios, 
máquinas, mobiliário, artigos para o lar e 
peças de arte. 

O Juca-carneiro-do Valdemar.... 
o Valdemar encontrava-se na ribeira, com o seu 

carneiro Juca, apelidado na linguagem de Valdemar de 
"junquira", que pastava, pachorrentamente, junto ao 
Salva-vidas, em pleno Verão... 
O Armindo Murraca estava a pescar aos irões, à 

chuncalhada, no cais norte, já com uma bacia de 
plástico, toda partida, cheia de enguias e alguns 
caranguejos. O Romão, pescador astuto e brincalhão, 
encontrava-se num barco a tirar a água com um 
vertedouro para, no dia seguinte, ir às solhas com o 
Carlos Bicho e Tonho. Os pescadores estavam junto 
às motoras, limpando os "aparelhos" de pilado que 
infestava as redes. O Tonó, sempre bem disposto, 

gritava para a restante tripulação: Zielf 71. 
-Amanhã vou à "enguia branca" e quero ver N,.••'.;:;,••,-

se sou primeiro que o Santos e o Chana que 
estão sempre no melhor sítio. A enguia ontem 
estava "a monte" e apanhei uns quilitos dela e 
estou rico, meus irmãos, acrescentou o Tonó, 
erguendo as suas mãos para o céu!... Amanhã 
pago-vos umas malgas, no Abílio Coutinho, 
que tem cá um vinho carrascão, prometeu o 
alegre Tonó aos seus amigos que continuavam 
a limpar as redes, agora mais animados com a 
promessa ... 
O Tinocas saltou de contentamento e 

confirmou que o tinto do Coutinho era, de 
longe, o melhor vinho e até deixava marca na 
malga e sem "póses"... O Ilhoca acenou com a 
cabeça, em concordância com o amigoTinocas, 
velho amigo das tascas. 
O Juca estava, como sempre, amarrado a uma 

Corrida da Praia entre Fão e Apúlia 
foi 

Integrado no Programa 
Esposende Eco Emotions e 
enquadrado nos Planos Estra-
tégicos de Desenvolvimen-
to Desportivo e Turístico de 
Esposende, a Câmara Municipal 
de Esposende levou a efeito, 
no passado dia 19, a I Corrida 
da Praia, que envolveu a par-
ticipação de cerca de 150 de 
atletas. A prova desenvolveu-
-se ao longo de 12 Km, entre 
Fão e Apúlia, possibilitando 
aos participantes desfrutar de 
um cenário natural de exceção. 
Tratou-se da primeira edição 
de um evento que o Município 
pretende manter e expandir, 
consolidando o conceito do 
fomento da prática desportiva 
em'comunhão com a natureza, 
tirando partido das excelentes a 
condições naturais do concelho, 
neste caso em particular da 
frente de mar. Neste sentido, 
está já marcada nova edição da 
Corrida da Praia, para o dia 18 
de setembro, igualmente entre 
Fão e Apúlia. 
Com o bom tempo a ajudar, 

a Corrida da Praia decorreu 
num ambiente de salutar 
competição, animando as 
praias de Ofir e de Apúlia. Em termos 
classificativos, ao nível da classifica-
ção geral, em Masculinos, sagrou-se 
vencedor Francisco José Gomes, com o 
tempo de oo:50:26, seguido de Carlos 
Ribeiro (00:50:46) e deArtur Jorge Pereira 
(00:53:17), e, em Femininos, Celina Silva 
foi a primeira a cortar a meta (01:05:40), 
tendo sido acompanhada no pódio por 
Patrícia Lemos (01:11:09) e Ju Sofia Correia 
(01:17:00). 
Quanto à classificação por escalões, 

no que respeita aos Seniores Femininos, 
o pódio foi ocupado por Celina Silva 
(01:05:40), Patrícia Lemos (01:11:09) e 
Ju Sofia Correia (01:17:00). Em Seniores 
Masculinos, o primeiro lugarfoi alcançado 
por Francisco José Gomes (00:50:26), na 
segunda posição classificou-se Emílio 
José Vilarinho (00:53:34), e, em terceiro 
lugar, ficou César Fernandes (00:56:50). 
No que respeita aos Veteranos 

um sucesso 

estaca, com uma longa corda, para não fugir, ou mesmo 
para evitar alguma cornada a algumas crianças, que 
estavam constantemente a provocá-lo. 
O Santos, que tinha vindo da isca, ia dar uns 

mergulhos nas escadinhas do cais, acompanhado com 
outros amigos: Alfredinho, David, Chana, Muchacho, 
Aré Mendanha... e, ao ver o carneiro, meteu conversa 
com o Valdemar, que estava a apanhar erva-leitugas 
para os coelhos. 
O Santos, o Jori, receoso, perguntou aoValdemar se o 

carneiro atacava, ao que ele respondeu que a corda era 
pequena e não chegava às pessoas. O Santos confiou no 
seu amigo e continuou a conversar e, repentinamente, 

Femininos M4o, a vencedora foi Marta 
Sofia Fonseca (01:12:38), seguida de 
Florinda Figueiredo (01:29:31) e de Ana 
Paula Pereira (01:34:51), sendo que, 
em Masculinos M4o, o primeiro clas-
sificado foi Carlos Ribeiro (00:50:46), 
acompanhado no pódio por João Carlos 
Reis (00:54:12), e Luís Filipe Patrão 

(00:56:43). 
No escalão Veteranos Femininos M5o, 

Maria da Conceição Oliveira conquistou 
o primeiro lugar (01:07:56), Maria Emília 
Brás foi segunda (01:16:49)e Maria Ricardo 
foi terceira (01:17:28). 
Em Veteranos Masculinos M5o, o 

primeiro classificado foi Artur Jorge 
Pereira (00:53:17), seguido de Adelino 
Brito (00:57:06)e Paulo Morais (00:57:30). 
Já no que se refere a equipas, 

o pódio foi ocupado por Cave 
Esposende (02:48:18), B ' Life 
Outdoor Team (3:04:05) e B.T.M 
(03:30:17). 

o Juca, numa correria louca, foi em direção ao Santos e 
deu-lhe tamanha marrada que o lançou pelo ar, caindo 
junto a umas silvas, picando-se todo.... 

-Ai, minha mãezinha, vou matar este "bandido" com 
a enxada da isca - ameaçou o Santos combalido da 
cornada que lhe deixou uma nódoa negra no traseiro. 
OValdemar começou-se a rire segurou oanimal pelos 

longos chifres e dominou-o, evitando males menores. 
O Santos, ainda atordoado e assustado, fugiu em 

grande correria para junto do salva-vidas, onde estava o 
senhorAbílio, sentado num banco de pedra, dormindo 
uma soneca, enquanto a senhora Esmeralda pendurava 
a roupa do Chico, nos varais da ribeira. 

O Saganito "velho" olhava atentamente 
para um grande polvo, preso por canas, que 
estava a secar nos varais da ribeira, ansioso 
por lhe "deitar a mão", mas os olhares eram 
muitos e não arriscou, embora vontade não 
lhe faltasse.... 
Nas escadinhas do salva-vidas, o Santos, 

ainda a coxear, deu umas braçadas, mas a 
perna estava tão dorida que nem lhe apeteceu 
ir aos tremoços da Amália e da tia Rita, que 
estavam a curar. OArtur Miquelino, que iscava 
umas linhas da faneca, junto à motora, ia 
pedindo tremoços ao Santos, mas este veio 
mas foi para terra, após umas braçadas até às 
escadinhas. 
A partir daí, o Santos, quando via o Juca 

na ribeira, passava ao largo, porque aquele 
maldito carneiro não era de confiança! 



Pelo correspondente de Antas - Nereides Martins 

Larápios entram pela janela enquanto os 
donos dormiam 

A Polícia Judiciária está a investigar 
um assalto a uma casa, registado 
na madrugada do dia 14 de junho, 
situada na rua Pe. Avelino Alves, lugar 
de Azevedo, Antas, numa altura em os 
quatro moradores dormiam e foram 
apanhados de surpresa, quando eram 
5:15h da manhã. 
Segundo fonte policial, a notícia, que 

foi vinculada nos jornaisdiários, consiste 
num assalto que foi perpetrado por três 
indivíduos encapuzados e munidos de 
uma arma branca e uma barra de ferro. 
Entraram por uma janela, nos fundos 
da residência, e surpreenderam os 
donos da casa e os dois filhos menores, 
12 e 16 anos, respetivamente, quando 
estavam a dormir. Dominaram os quatro 
moradores, fecharam-nos na casa de 
banho e disseram-lhes para não saírem 
dali, caso contrário teriam problemas. 
Dos três elementos encapuzados, o mais 

baixo era o que comandava as ações, o 
mais exigente ordenou aos moradores 
que lhe entregassem o dinheiro. 
Levaram algumas jóias e dinheiro, num 
valor aproximado de 5oo,00 euros. 
Na mesma madrugada e na mesma 

rua um carro teve os vidros quebrados 
e tudo indica que foram os mesmos 
elementos os autores do assalto, visto 
que fizeram o mesmo com o carro da 
família, na rua Pe. Avelino Alves, antes 
de penetrarem na residência. 

Enquanto a Polícia Judiciária investiga 
o caso, a população está preocupada 
porque não há memória deste registo na 
freguesia deAntas. 
As vítimas do assalto não quiseram 

atender à nossa entrevista, alegando 
que naquele dia estavam cansadas 
de atender aos inúmeros órgãos de 
comunicação social. " 

Banda de Antas apresenta o 
calendário de atuações para 2016 

ANDA 
MUSICA ANTAS 

A direção da Banda de Antas apre-
sentou aos seus associados, ami-
gos e seguidores o calendário de 
atuações para o corrente ano de 
2016. Com efeito, depois do concer-
to "Fado com Alma", realizado em 
Esposende, na noite do feriado de 
10 de Junho, acompanhando a fa-
dista Esposendense Filipa Menina, 
a Banda de Antas prepara-se para 
uma temporada de atuações diver-
sificadas na forma e no conteúdo, 
não só nas romarias do Minho, mas 
também acompanhando musical-

mente o grupo ArsVocalis, a continuidade geracional do Grupo de Pequenos Cantores 
de Esposende, num concerto de verão, agendado para o próximo dia 04 de Julho em 
Esposende. Mas já antes, na vertente filarmónica, foram realizados serviços em Braga, 
no passado dia 23 de junho, no âmbito das festas de S. João, recompensando, assim, 
esta banda pelo 2Q lugar obtido no Festival de Bandas Filarmónicas, realizado naquela 
cidade, em Novembro do ano transacto. 
Os mais próximos serviços a destacar serão as festas de Antas, em despique musical 

com a Banda de Golães-Fafe e a outra Banda do concelho de Esposende, a Banda de Be-
linho, no primeiro fim-de-semana de julho. E no fim-de-semana seguinte, a participa-
ção nas festas concelhias de Freamunde, as «Sebastianas», num concerto com a Banda 
local. Transcreve-se a lista de serviços musicais cumpridos e a cumprir pela Banda de 

Antas, para que melhor possam acompanhara sua atividade musical. 
23 de Junho - S. João Braga - com as Bandas de Rio Mau e deAvintes 
26 de Junho - S. Paio deAntas - Esposende 
2 de Julho - Sa das Vitórias -Antas - Esposende, com a Banda Golães de Fafe 
3 de Julho - Sa dasVitórias-Antas - Esposende com a Banda de Belinho 
io Julho - «Sebastianas» - Festas do concelho de Freamunde, com a Associação 

Musical de Freamunde 

11 de Julho - S. Bento - Marinhas, Esposende, com a Banda dos Mineiros de Pejão 
17 de Julho - Santíssimo Sacramento-Marinhas - Esposende 
31 de Julho - S. Cristóvão - Rio Mau - Vila do Conde, com a Banda deVilela 

4 de Agosto - Concerto deVerão-Esposende, acompanhando o CoroArsVocalis 
14 de Agosto - Sr.a da Saúde- Esposende com a Banda Marcial de Fermentelos 
15 de Agosto - Sr.a da Saúde - Marinhas, com a Banda Musical de Belinho 
19 de Agosto - Dia do Município - Esposende 
21 de Agosto - Senhora do Rosário - Parada do Monte - Melgaço 

24 de Agosto - S. Bartolomeu-Ponte da Barca, com a Banda Musicál de Belinho 
28 de Agosto - Sr. º das Graças - Travassós - Fafe, com a Banda Revelhe de Fafe 
3 de Setembro - Santa Tecla- Antas - com a Associação Musical de Freamunde 
4 de Setembro - Santa Tecla - Antas, Esposende. 
Até ao momento já foram cumpridos serviços emAlvarães,Vilar de Figos, concerto do 

125Q aniversário dos Bombeiros de Esposende, para além do citado concerto " Fado com 
Alma" e nas festas de S. João - Braga. 

Duarte Neiva 

PUB 

Primos da «Casa da Portela» organizam as 
festas das Vitórias 

Estão a decorrer, na freguesia de An-
tas, Esposende, as primeiras grandes 
festividades populares e religiosas do 
Concelho de Esposende, no caso as Fes-
tividades em honra de S. Paio e da Sr º das 
Vitórias, que já se iniciaram no passado 
dia 24 do corrente e prolongar-se-ão até 
ao próximo dia 3 de julho. As Festas dos 
padroeiros deAntas incorporam a tradi-
ção e a religiosidade das características 
festividades do Minho, onde os momen-
tos religiosos surgem no programa in-
tervalados por momentos de diversão, 
lazer e fruição cultural. Numa inicia-
tiva inédita na organização das festas 
anuais na freguesia, é o facto de os ele-
mentos da Comissão de Festas para o 
ano de 2016 serem oriundos do mesmo 
berço, ou seja, trata-se de um grupo de 
homens unidos por uma ascendência 
comum. Trata-se dos descendentes da 
«Casa da Portela», todos primos em 1º 
grau, oriundos de uma das mais nume-
rosas e briosas famílias da freguesia, 
com fortes ligações à tradição musical e 
associativa na freguesia de Antas, mais 

concretamente na prática musical e as-
sociativa na Banda de Antas, filarmóni-
ca da terra da qual alguns ascendentes e 
descendentes da mesma fazem parte há 
longos anos. Do programa destacam-se, 
para além das solenidades religiosas, os 
despiques das filarmónicas, concertos 
de música clássica, popular e etnográ-
fica e a exposição Antas D Antes, pa-
tente no Salão Paroquial contendo fotos 
históricas alusivas à freguesia no segui-
mento da realizada no ano transacto, 
intitulada "ReviverAntas 2015". 
Transcrevemos o programa na íntegra 

para que possam tomar conhecimento 
do já realizado e acompanhar o desenro-
lar das festividades: 
24 deJunho- 21 horas, Missa na capela 

de Sta. Tecla, no final seguiu-se a procis-
são de velas, rumo à Igreja Paroquial. 
25 de Junho - 08.30 horas, Zés P'reiras 

de Antas e a Comissão de Festas percor-
reram as ruas da freguesia a anunciar a 
Festa; às 22.00 horas, concerto de músi-
ca clássica com a "Opera perTutti". 

26 de junho, dia do padroeiro - o8.00 
horas, Missa solene, cantada pelo grupo 
coral; às 15.30 horas, Festival de folclore, 
com os seguintes Grupos: Rancho fol-
clórico de S. Tiago de Carapeços- Barce-
los; Rancho folclórico Os Malmequeres 
de Cerdeira- Arganil; Grupo de folclore 
Gfesidh da Escola Secundária Infante 
D. Henrique - Porto; Grupo de Can-
tares e Dançares de S. Paio de Antas-
Esposende; às 19.00 horas, Sermão em 
honra de S. Paio, seguido da procissão 
em honra do padroeiro. 

ui de julho, Sexta feira, o8.00 horas, 
Alvorada festiva; às 22 horas, Arraial no-
turno, com a atuação do grupo musical 
Kalhambeke. 
2 deJulho, Sábado, 08.00 horas, Alvo-

rada festiva; às 14.3ohoras, Abertura da 
exposição, "Antas d'antes"; às 15.00 ho-
ras, Entradas das Bandas filarmónicas 
Banda de Música de Antas - Esposende, 
e Banda de Golães - Fafe; às 22.00 ho-
ras, Concerto noturno pelas referidas 
Bandas; às 24.00 horas, Fogo de artificio 
e piro musical; à 01.00 horas, Cerimónia 
de despedidas das Bandas; à 1.30 horas, 

Dj Ricardo Passos, junto à residência, no 
espaço Jovem. 
3 de Julho, Domingo, às 10.30 horas, 

Missa solene cantada pelo grupo coral; 
àS 14.30 horas, Abertura das exposições 
e Entrada do grupo de Zés P'reiras de 
Antas; às 15.00 horas, Entrada das Ban-
das filarmónicas Banda de Música de 
Antas - Esposende, e Banda de Belinho 
- Esposende; às 16.0o horas, Cerimo-
nias religiosas com sermão em honra 
de Nossa Sra. das Vitórias, seguindo-se 
a majestosa procissão, com andores de 
flores naturais. No final, tradicionais 
despedidas do grupo de Zés P'reiras de 
Antas; às 17.00 horas, Início do concerto 
pelas Bandas de música; às 20.30 horas, 
Cerimónia das despedida das Bandas 
de Música e encerramento das festivi-
dades, com grande sessão de fogo-de-
-artifício. 

Duarte Neiva 
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Esposende... há 120 anos 
O que se escrevia, ouvia e comentava 

S. João - «Decorreram muito animadas as festas 
do Santo Popular, do milagreiro S. João, se bem que 
a concorrência de forasteiros fosse inferior à do ano 
passado, ainda assim, foi 
grande a concorrência de forasteiros das aldeias 

vizinhas que afluíram a Esposende, na noite de 23 . 
É a gente do campo que imprime aos arraiais a nota 
alegre e festiva com os seus folguedos estrepitosos, 
com as suas estúrdias e as suas danças e descantes ao 
som da viola enramilhetada de manjerico e cravos. E 
abundaram estes divertimentos na noite de S. João, 
prolongando-se até ao romper da alva., sempre numa 
animação crescente, soltando-se no ar as trovas mais 
pitorescas e brejeiras que, no meio do surdo e confuso 
"brou-há-há" da multidão muito a custo o ouvido do 
observador distinguia. 
As iluminações profusas, à veneziana, avultaram 

na rua Direita pela sua variedade e bom gosto, mas 
não brilharam tanto quanto se esperava, «devido à 
péssima distribuição e combinação das cores e do 
luar que fazia». Saíram-se muito bem «as tigelinhas 
crepitantes que no alto das duas cascatas eram de 
um efeito feérico e brilhantíssimo». Os restantes 
pontos, como no Lago, além de tardiamente, estavam 
mal iluminados. Junto do simulacro do Baptismo de 
Cristo, «algumas figuras, pelo arruinado e exótico das 
esculturas, provocaram gargalhadas de troça e alguma 
censura para os comissionados destes festejos». 
O fogo, não desmereceu afama dos dois pirotécnicos 

que o fabricaram, mas teve o inconveniente de 
«principiar a queimar-se demasiado tarde, o que 
resultou debandarem muitas famílias e se mais 
não se foram embora, foi porque as duas músicas 
que alternadamente tocaram nos coretos muitas e 
variadas peças, contiveram «toda essa massa de povo, 
donde vinham de quando em quando canções em 
revoada, ditos alegres e o som de violas gementes, tão 
características e apreciáveis nestas festas tão queridas 
pela sua feição popular».A ornamentação da rua Direita 
apresentava plintos levantados sobre colunatas, no 
espaço entre mastros, o que produzia um lindo efeito, 
quer visto de uma ou de outra extremidade da Rua. 
«As cascatas erigidas sobre a ponte e a fonte pública 

desmereceram alguma coisa pela falta de engenho 
e gosto artístico. Não tinham base; e desde que não 
assentaram de forma a confundir a vista do povo a 
qualquer distância, faltou-lhes a naturalidade e a falta 
desse requisito foi muito notada». 

Andebol 

No dia 24, houve Missa Solene a grande instrumental, 
na Capela e pelas 6 da tarde «após um sermão rico 
de imagens e de conceitos, pregado pelo Capelão da 
Misericórdia, Cónego Morgado, saíu uma brilhante 
procissão, sendo conduzida em andor a imagem 
do Santo Precursor, acompanhada por algumas 
irmandades, por duas bandas de música e por grande 
número de fiéis. A itinerário da procissão realizou-se 
pelas mesmas ruas que hoje percorre. 
No fim da Procissão «deu-se uma pequena desordem 

entre dois lavradores que foi prontamente apaziguada. 
Causa: Cherchez la femme ». 
As duas bandas de música ainda tocaram até ao caír 

da noite e enquanto se conservaram junto da barraca da 
"quermesse" alguns forasteiros e famílias, que por ali as 
escutavam «apesar das nortadas rijas e incomodativas 
que sopravam quase ininterruptamente». Foram 
assim as Festas de S. João em Esposende, há 120 anos... 

Fim do Mundo - «Não há que fugir à sorte avara! 
Este ano acabará o Mundo! Agora é um sábio sueco 
chamado Wasa, a afirmar que o globo terráqueo será 
entulhado por uma enorme chuva de bólides que 
desabarão do céu, entre 15 e 30 do próximo mês de 
Setembro. Bem podemos, portanto,tomar disposições 
para a marcha, visto que não há apelo nem, agravo! 
Os sábios terroristas parece que estão apostado em 
solidificara sua ciência magna». 

Guerra em Cuba- «A guerra em Cuba custa à 
Espanha, 180 contos de reis por dia. Que sorvedouro!» 

O Ar do Mar- Um notável químico francês, membro 
da "Societé de Physique et Histoire Naturelle", o sr. 
Chaix, tinha acabado de demonstrar que geralmente 
nas praias não se respira o ar do mar, o famoso ar 
salgado que tantos médicos recomendam. Para tal «o 
sr. Chaix percorreu várias praias francesas e armazenou 
numa garrafa 1.000 litros de ar do mar. Realizou 
depois, a experiência química com uma uma solução 
de nitrato de prata e o resultado obtido, demonstrou 
- lhe que nesses 1.00o litros de ar do mar, não havia a 
menor partícula de cloro, nem de sódio». 

De Fão - «Está levantada na Alameda do Bom Jesus 
uma barraca destinada ao Bazar do Senhor d'Agonia, 
a qual abrirá no próximo domingo, dia 28. Consta que 
já está contratada a Banda Marcial do Sr. Patrício para 

tocar nos festejos que se realizarão em breve». 
Segundo o mesmo correspondente «a subscrição 

aberta no Brasil pelo nosso conterrâneo lsolino Dias 
dos Santos Borda, cujo produto se destina à compra de 
candeeiros para a iluminação pública desta freguesia, 
monta à quantia de 600s000 reis, moeda fraca» 

De Palmeira - Nalisnom era o pseudónimo do 
correspondente de Palmeira que abria assim o seu 
"noticiário: 

- «À hora em que lhes escrevo, ouvem-se rosadas 
"poetisas" por entre os milheirais, cantarolando 
alegres versos, que suavizam o espírito do espectador 
que as escuta». 

- « Estiveram aqui, há dias, nas suas propriedades, o 
sr. Francisco Rodrigues Viana e família, dessa Vila e o 
sr. José Borda e esposa, de Fão». 

- « Esteve aqui também o sr. José d'Abreu, daí» 

Defeso da Caça - Apelava-se ao Aministrador do 
Concelho que tomasse enérgicas providências «sobre 
o defeso da caça que parece ser letra morta neste 
concelho, pela forma como se faz uso da venatória 
em tempo de defeso e sem respeito algum pelas 
autoridades. Aos Domingos andam por essas aldeias 
caçadores armados de escopeta, e acompanhados 
de enorme matilha de cães». Pedia-se somente o 
cumprimento da Lei. 

Marinhas - S. Sebastião. Festejava-se «ruidosa 
e brilhantemente a imagem do glorioso mártir S. 
Sebastião na igreja paroquial, constando a festividade 
religiosa ,de Missa Solene a grande instrumental, 
exposição do SS Sacramento, sermão e procissão e 
o arraial de profusos embandeiramentos, músicas e 
fogos de artifício. Hoje à noite, iluminar-se-á o vasto 
terreiro que vai da capela da invocação do Santo 
até à igreja e será queimado um lindíssimo fogo de 
artifício». 

(Respigos do jornal "O Povo Espozendense", n» 206 
de 28 de junho de 1896), 

Andebol Feminino - Terminou o Campeonato Nacional da 22 Divisão 

Já na edição anterior de Farol de Esposende noticiámos mais um feito brilhante 
da equipa Sénior da Juventude de Mar que, na penúltima jornada, realizada em São 
Bartolomeu do Mar, frente à equipa do Módicus, garantiu, a uma jornada do fim, o 
título de 'campeã nacional da 2.4 Divisão, facto que lhe permitirá, na época 2016/2017, 
participar no Nacional dai. 4 Divisão. 

Entretanto, na presente edição, faremos uma breve referência ao jogo da última 
jornada, cujo resultado final se traduziu numa igualdadeig-ig, frente à formação do SIR 
1.» de Maio, no pavilhão desta última equipa. Assim, e com os lugares já definidos, na 
tabela classificativa, (1» e 3») o SIR -I.» de Maio e Juventude de Mar realizaram um jogo 
equilibrado, tendo a equipa da casa estado quase sempre no comando do marcador, mas 
as consagradas atletas de Paulo Martins, sempre muito concentradas, conseguiram, 
no final, alcançar uma igualdade, resultado que garantiu 2 pontos de vantagem sobre 
oVice-campeão, Académico do Porto, equipa que acompanhará a da Juventude de Mar 
na subida Divisão. 
Em relação ao ambiente vivido no jogo, da penúltima jornada, que terminou com a 

vitória da equipa de Mar, sobre o Módicus, de Vila Nova de Gaia, por 29-18, com 17-12, 
ao intervalo, assinale-se que o presidente da Associação de Andebol de Braga, técnicos, 
diretores, atletas e autarcas locais eram o rosto da alegria e da satisfação por mais um 
título alcançado com a prata da casa, o que permitiu recolocar a juv. Mar no lugar que 
"merece estar por direito". Ao longo do encontro, o muito público nunca regateou os 
aplausos à equipa e brilhou com mais este feito que enche de "orgulho" todos os que 
trabalharam mais de perto ao longo da época. 
No final, Manuel Moreira, presidente da Associação de Andebol 

de Braga, era um homem "feliz pela juventude de Mar ser campeão 
e regressar à 14 Divisão" já que um dos objetivos da temporada era 
"repor a juventude de Mar na 14 Divisão, o que conseguiu com todo 
o mérito. Foi com muito gosto pessoal que o conseguiu e, por isso, 
os meus parabéns", referiu o responsável máximo da modalidade no 
distrito. 
Benjamim Pereira, Presidente da Câmara Municipal de Esposende, 

que entregou a Taça à capitã Sandra Peixoto, salientou a vitória 
alcançada que é fruto da "qualidade das atletas, do seu empenho e 
do trabalho que demonstraram ao longo da época". Por outro lado, 
Benjamim Pereira salientou "a lealdade e o Fair Play colocados em 
cada encontro" por parte das atletas atitudes que "valorizam ainda 
mais o seu trabalho". E continuou: "temos que dar os parabéns 
à Direção do Centro Social de Mar, pois não é fácil manter uma 
estrutura destas e, mesmo assim, soübe atingir os seus objetivos. Por 
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isso, estão de parabéns", afirmou o autarca de Esposende. E deixou uma promessa em 
primeira mão ao anunciar que a Câmara "vai melhorar as condições do pavilhão para 
receber os grandes feitos", finalizou Benjamim Pereira. 
ManuelAbreu, presidente da União de Freguesias de Belinho e Mar deu os "parabéns" 

ao Centro Social de Mar e à equipa e técnicos por mais "um feito que engrandece a 
freguesia e o concelho. Muitos parabéns por mais este êxito". 
A capitã Sandra Peixoto estava naturalmente muito feliz por mais um êxito na sua 

longa carreira, tendo afirmado que "desde o início do campeonato a subida de divisão 
era o nosso grande objetivo. À medida que os jogos foram decorrendo favoravelmen-
te, pensamos no título que hoje alcançamos. E hoje, com este magnífico público 
conseguimos os objetivos", adiantou. 
Paulo Martins, o técnico e o homem que liderou o projeto da subida também estava 

"muito feliz e satisfeito" por mais este título conseguido "com muitas dificuldades e 
com muito trabalho. Espero que a terra perceba qual a dimensão de voltar à 14 Divisão. 
Para o ano vamos estar muito fortes. Tenho que dar os parabéns às atletas que foram 
excecionais". 
Fernando Cepa, presidente do Centro Social da Juventude de Mar disse que o título 

nacional "é um orgulho para todos e um feito que honra os pergaminhos da associação. 
Estão de parabéns as atletas, diretores e técnicos pelo grande trabalho desenvolvido 
e estão de parabéns a freguesia, o município de Esposende e a Associação de Braga 
por todo o apoio manifestado", referiu o presidente, que lembrou que "somos a única 

t if2 equipa do concelho a militar numa 
primeira divisão nacional, o que só 
pode encher de orgulho o concelho 
e o município". 

Classificação final: 
1º - JUV. MAR, 39 pontos 

(Campeão) 
2» - ACADÉMICO FC, 37 pontos 

(sobe à14 Divisão) 
32- SIRI» Maio, 34 pontos 
4Q - Valongo doVouga, 28 pontos 
5» - Associação Vale Grande, 26 

pontos 
6" - ClubeVelaTavira, 25 pontos 
7»- Módicus de Sandim,19 pontos 
8» - ílhavoAC,16 pontos 

Sampaio Azevedo 
• 



Futebol 
Futebol Infantil 

XXIX Torneio Internacional Futebol Infantil - Fernando P. Cunha 
Sporting Campeão e Marinhas honroso 4.2 lugar 

O Sporting CP conquistou o XXIXTorneio Internacional Futebol Infantil-Fernando P. 
Cunha, ao vencer na final o SL Benfica por3-o. Com esta vitória (pela 6, vez), o Sporting 
aproxima-se dos seus rivais em termos de vitórias, já que o FC Porto tem 7 vitórias e o 
recordista SL Benfica tem io conquistas. 
Também de destacar o honroso quarto lugar conseguido pela equipa do FC 

Marinhas, que, no derradeiro jogo, esteve perto de conseguir um terceiro lugar 
histórico, perdendo por com o SC Braga, conseguindo, dessa forma, e pela 3, vez, 
o quarto lugar. A primeira vez que o Marinhas conseguiu tal feito foi em 1992, no VI 
Torneio, e a segunda foi em 2005, no XVIII Torneio. De resto, ficam imagens de um fim 
de semana de 18 e 19 de junho, com muito futebol, muita gente e muita festa. 

Resultados 
Marinhas, oVarzim, o 
Sporting, 2 Braga,1 
Nacional, o Benfica, 1 
Porto, 7 Porrino Ind, o 

Benfica, 2 Marinhas, o 
Braga, 3 Porrino Ind, o 
Varzim, o Nacional, 2 
Sporting, 1 Porto,i 

Marinhas, 2 Nacional,' 
Porrino Ind, o Sporting, 8 
Varzim, o Benfica, 3 
Porto, o Braga,' 

APURAMENTO 72 e 8Q 
Varzim, o Porrino Ind,i 

APURAMENTO 52 e 6Q 
Nacional,' Porto,i (8-9, g.p.) 

APURAMENTO 32 e 42 
Marinhas, o Braga,' 

FINAL - APURAMENTO 12 e 22 
Benfica, o Sporting, 3 

Fonte: Marinhas Online 

"Torneio Internacional de Futebol ESPOSENDE CUP 2016" 
Entre 24a 26 de junho realizou-se, no concelho de Esposende, a 2. edição do "Torneio 

Internacional de Futebol ESPOSENDE CUP", que contou com a participação de mais 
de i800 atletas, em representação de 94 equipas, de cinco países. Os jogos decorrem 
em cinco estádios relvados do concelho: Fão, Esposende, Marinhas, Vila Chã e Forjães, 
tendo a cerimónia de entrega de prémios decorrido no Estádio Padre Avelino Peres 
Filipe, em Marinhas, no final do Torneio, na tarde do domingo, dia 26 de junho. Os 
campeões deste Torneio, em.cada um dos escalões presentes no evento, foram os 
seguintes clubes: 
Traquinas: Santa Maria FC. (bateu na final a Geração Benfica Viana do Castelo, 3-2) 
Benjamins: Geração Benfica Viana da Castelo (bateu na final o Fiães S.C., 2-1) 
Infantis: F.C. de Marinhas (bateu na final a ADE, por 6-o) 
Iniciados: F.C. do Porto (bateu na final, após marcação de pontapés da marca de 

grande penalidade, o SC de Braga, por 5-4. No final do tempo regulamentar registava-
se um empate 1-1). 
Se for oportuno e se justificar, daremos notícia mais circunstanciada em próxima 

edição. 

CSC Gandra vence campeonato concelhio de veteranos 
O CSC Gandra venceu a sexta edição do Campeonato Concelhio de Veteranos de 

Esposende, após a derradeira jornada, que •se realizou no estádio Padre Sá Pereira. 

Desde janeiro e ao longo de onze jornadas, 12 equipas representativas das freguesias e 
associações do concelho, envolvendo mais de duas centenas de atletas, participaram 
numa competição sob a forma de jornada concentrada, onde a prática desportiva e o 
convívio salutar entre os participantes foram objetivos plenamente alcançados. 
Promovida pelo Município de Esposende, no âmbito do Plano Estratégico de 

Desenvolvimento Desportivo, a competição envolve atletas com mais de 35 anos, no 
formato de Futebol 7, incentivando à prática desportiva regular. De sublinhar que, ao 
longo dos últimos anos, a competição tem vindo a afirmar-se localmente como uma 

oferta complementar ao desporto federado, evidenciando um crescimento anual, quer 
em termos de equipas, quer em termos de atletas. 
Em termos classificativos, a competição foi ganha pelo CSC Gandra, numa 

competição que viu o pódio ser completo pelo F.C. Marinhas e pelo GCDR Gemeses, em 
segundo e terceiro lugares, respetivamente. A U. D. Vila Chã ficou em quarto lugar e o 

-C.F. Fão em quinto. SCM Esposende foi o sexto classificado e a AD Fonte Boa/Rio Tinto 
o sétimo. Seguiram-se DR Estrelas de faro (8.), Forjães S.C. (9.,), CSJ Belinho CSJ 
Mar (i1.,) e GDApúlia (12.). 

SURF 
3°- Nacional Masters 

Tiago Castro, da Esposende SurfTeam, ficou em 39 lugar, no Nacional 
Masters, e venceu uma etapa do Circuito de Bodyboard do Norte 

Decorreu, em Espinho, o Campeonato Nacional de Bodyboard Masters e, em 
simultâneo, o Circuito de Bodyboard do Norte. A Esposende SurfTeam esteve pre-
sente, num fim-de-semana que se revelou importante para o clube e para o con-
celho de Esposende, pois os atletas trouxeram para casa 3 títulos! Tiago Castro, 
atleta Esposendense, alcançou duas finais, sagrando-se 32 a nível nacional, fican-
do muito perto de se tornar vice-campeão nacional e ainda venceu a etapa do Cir-
cuito de Bodyboard do Norte, na sua categoria (masters)! Daniel Ferreira, de vol-
ta às competições, mostrou que 
também se encontra em excelen-
te forma, trazendo para casa o 
bronze do Circuito de Bodyboard 
do Norte! Tais títulos importan-
tes na modalidade fizeram com 
que os atletas do clube Esposen-
dense regressarem a casa com o 
sentimento de dever cumprido, 
tendo-se ultrapassado os objeti-
vos traçados no início da época! 

.• 
Hóquei em Patins 

Nacional da 3-4 Divisão 
Federação afasta HC Fão da 24 Divisão 

A Federação Portuguesa de Patinagem decidiu punir o CARtaipense " B", com 
derrota por por falta de comparência, no jogo que estava agendado para 
o passado mês de abril, em Gaia, frente ao Gulpilhares, equipa que desta forma 
ultrapassa o HC Fão na classificação final, subindo, assim, à 2 Divisão, com 
prejuízo para a equipa fangueira, que conquistou o direito de subida de divisão, 
dentro das quatro linhas dos rinques, enquanto os gaienses, com o beneplácito 
da Federação Portuguesa de Patinagem, retiraram esse direito aos fãozenses, por 
vias administrativas, o que se lamenta. 

Para já e desportivamente, o HC Fão é o maior prejudicado, embora seja o 
CARTai pense, quem mais se tem insurgido, prometendo uma luta sem tréguas 
contra esta decisão federativa. Com a vitória na Secretaria, o Gulpilhares passou 
a somar 64 pontos, em 2.Q lugar, subindo à 2.2 divisão, enquanto o HC de Fão 
baixou para 3., classificado, com 63 pontos, mantendo-se na 3., divisão nacional 
de hóquei em patins. 

Fonte: Novo Fangueiro 

Canoagem 
Campeonato Nacional de Velocidade 

João Ribeiro vice-Campeão de Velocidade chegou às mo medalhas 
G.C.D.R. de Gemeses sagrou-se Campeão Nacional, em K4Juniores 

No fim de semana de dias ri e 12 de junho, disputaram-se, no CAR de Montemor-
-o-Velho, as regatas do Campeonato Nacional de Velocidade, com mais de soo 
canoístas de meia centena de clubes, entre os quais o G.C.D.R. de Gemeses, o CN 
Fão e a Rio Neiva ADA, fazendo com estivessem presentes 35 atletas do concelho 
de Esposende, onde se incluiu o palmeirense João Ribeiro, do SL Benfica, que, ao 
conquistar duas Medalhas de Prata, nos i000m e 200M, em Kl, chegou ao fan-
tástico número de "o° medalhas em todas as provas nacionais e internacionais. 
João Ribeiro, que na última Taça do Mundo, realizada a semana anterior, tam-

bém no Centro de Alto Rendimento, conquistara as suas 97, e 98, Medalhas, na 
circunstância de Ouro, com o 2, lugar obtido neste Nacional de Regatas em Li-
nha, chegou às loo medalhas, em todas as provas oficiais disputadas. 
Vários atletas do nosso concelho também estiveram nas finais, em diversos es-

calões e tripulações, tendo alguns deles alcançado lugares no pódio, com desta-

que especial para a vitória e consequente título conquistados pelos atletas do K4 
Juniores do G.C.D.R. de Gemeses, que venceram a final A dos "000m, com Tiago 
Cruz, Rúben Boas, Pedro Silva e Emanuel Silva. 
O Gemeses conseguiu ainda lugares no pódio em Seniores, K4 l000m, 2Q lugar, 

com Alfredo Faria/Miguel Rodrigues/José Maciel/Bruno Silva; em Juniores, K2 
1000M, 2Q lugar, comTiago Cruz/Pedro Silva; em Juniores, Ki " 000m, 2, lugar, com 
Rúben Boas; em Juniores, K2 200M, 2Q lugar, com Rúben Boas/Tiago Cruz; e em 
Juniores, Kl 200m, 2Q lugar, com Rúben Boas. 

Destaque para a final disputada pelo K4 l000m, da Rio Neiva ADA, com Vítor 
Gonçalves/Filipe Abreu/Steven Pereira/Rafael Abreu, que se classificaram em 8., 
lugar; para o 5., lugar, de Alfredo Faria, do G.C.D.R. de Gemeses, em K" l000rn: 
para o 7., lugar deArtur Pereira, do CN de Fão, em Kl 200m; para o 5., lugar de Mi-
guel Rodrigues/José Maciel, do G.C.D.R. de Gemeses, K21000M; e para o 9.2 lugar 
deTójó Rodrigues, do CN de Fão, em C1 2001T1. 
Finalmente registe-se que Joaquim Páscoa, do CN Fão, em Kl Veteranos A, e Ví-

tor Gonçalves/Filipe Abreu, da Rio Neiva ADA, em K2 Seniores, que venceram as 
finais B. Fonte: Novo Fangueiro 

Vela 
Apuramento para Campeonato Do Mundo 1 Gonçalo Peixoto 
Pelo segundo ano consecuti-

vo o jovem atleta esposendense 
Gonçalo Peixoto apurou-se para 
representar Portugal nas com-
petições internacionais. Foi com 
regularidade de resultados, nas 
regatas do campeonato nacional, 
que o Gonçalo Peixoto alcançou , 
pelo segundo ano consecutivo, o 
prestigiado 22 lugar, no Ranking - 
Nacional da Classe Laser 4:7 
Resta agora ao atleta de 

Esposende a confirmação de alguns apoios de forma a tornar viável a sua presen-
ça no Campeonato do Mundo em Kiel (Alemanha) ou Campeonato da Europa em 
Crozon Morgat ( França), no próximo mês de Julho. 

Karate 
JoninhasVilar venceu Torneio 
Internacional deAlmeirim 

O jovem karateca fangueiro, do Bushido-AK, foi o 
grande vencedor, na categoria de Cadetes, do X Tor-
neio Internacional Cidade de Almeirim, que, no pas-
sado dial" de junho, se realizou naquela cidade riba-
tejana. 

Mais uma grande vitória do jovem karateca que, 
apesar de pertencer ao escalão -52kg, competiu em 
-57kg, mas a sua exibição foi tão consistente e segura 
que conquistou a Medalha de‘Ouro, com grande bri-
lhantismo, depois da vitória no combate final. 

Fonte: Novo Fangueiro 
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reparação para conforto dos doentes, 
fazendo-se referência à existência de 
um hospital, espaço que serviria, além 
da prestação dos cuidados médicos 
indispensáveis, para a recolha de 
mendigos e peregrinos. Em 16 de maio 
de 1850, a Santa Casa da Misericórdia de 
Esposende acorda requerer a comutação 
dos Legados ao Núncio Apostólico e 
iniciara construção de um Hospital. Em -15 
de outubro de 1863, Manoel Pedro da Silva 
determinava, através de testamento, a 
doação à Santa Casa 
da Misericórdia de 
Esposende de edifício 
para instalação do novo 
hospital. Em 5 de janei ro 
de 1871, foi aprovado 
o Regulamento do 
Hospital de S. Manuel, 
assim chamado em 
homenagem a Manoel 
Pedro da Silva. O novo 
hospital possuía duas 
enfermarias: a de S. 
José, para os homens, 
e a de Nossa Senhora 
das Dores, para as 
mulheres. Possuía ainda salas para se 
recolherem e tratarem pessoas que o 
pudessem fazer à sua custa. Destinava-
se o novo hospital aos parentes pobres 
do benfeitor, aos Irmãos da Misericórdia, 
aos enfermos miseráveis, que não sendo 
Irmãos, pertençam contudo às freguesias 
do concelho de Esposende e a quaisquer 
outros enfermos pobres e miseráveis. 
Com a chegada do século XX, a 

Misericórdia reconhece a necessidade 
de um novo edifício para o seu hospital. 
Neste contexto, em abril de 1910,António 
Rodrigues Alves de Faria doa uma verba 
de -1.000.00o de reis para ser aplicado nas 
obras do velho hospital de Sam Manoel. 
Em 9 de maio desse mesmo ano, era criada 

fairold 
esposeende 
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Santa Casa da Misericórdia de Esposende e o Centenário do 
Hospital Valentim Ribeiro 

(2 de julho de 1916 - 2 de julho de 2016) 
Em conformidade com documentos 

existentes e por nós consultados, a Santa 
Casa da Misericórdia de Esposende 
foi fundada em 15 de julho de 1579 foi 
fundada a Santa Casa da Misericórdia 
de Esposende, lendo-se, nos mesmos 
documentos, a certo passo, que 
"curar os enfermos é uma das obras de 
misericórdia que integram os estatutos 
desta Instituição e foi (e é), sem dúvida, 
uma das obras mais praticadas pela 
Misericórdia de Esposende desde a sua 
fundação. 
A Santa Casa da Misericórdia de 

Esposende, desde finais do séc. XVI, 
possuía uma ínfraestrutura para poder 
praticar esta obra de misericórdia 
corporal. Decorrente da mesma consulta 
que fizemos, houve, na oportunidade, 
deliberações da Mesa da Santa e Real 
Casa da Misericórdia de Esposende, 
relativas a obras de conserto ou 

uma Comissão, encabeçada porValentim 
Ribeiro da Fonseca, "encarregada de 
levar a efeito diversas obras necessárias 
e urgentes no Hospital de S. Manoel". 
Este grupo de cavalheiros ficou com a 
"nobre e altíssima missão" de implorar 
donativos, não só em Esposende, mas 
em todo o país e "na nossa segunda 
pátria - o Brasil". Posteriormente 
haveria de concluir-se pela construção 
de um novo hospital, trabalhando esta 
comissão nesse novo projeto. Em 18 de 
setembro de1910, teve lugar a cerimónia 
de homenagem, no Hospital S. Manuel, 
a Valentim Ribeiro, Campos Moraes 
e António Rodrigues Alves de Faria, 
com á inauguração dos quadros destes 
beneméritos, que ficariam expostos nas 
enfermarias deste hospital. Em março 
de 1912, os jornais da época noticiavam 
que as obras de pedreiro do novo hospital 

arrematadas, através de 
concurso público, por 
5:320$000 reis, pelo 
senhor António José 
Vieira da Silva, de Viana 
do Castelo, e em 8 de 
julho desse mesmo ano 
principiaram as obras de 

f-'& • pedreiro do novo hospital. 
No mês de abril de 1914, 
realizou-se, no Teatro 
Club de Esposende, um 
espetáculo em benefício 

ido novo hospital. Este 

haviam sido 

..,5)) Ginásio de Medicina Física e Reabilitação da Unidad espetáculo esteve a e 
de Convalescência cargo do grupo cénico 

Grémio Prosperidade 
do Candal, de Vila Nova de Gaia. Foram 
à cena o drama "Os Filhos da Miséria" 
e a comédia "Tabelião em Pancas". No 
intervalo procedeu-se ao sorteio de um 
quadro, cujos bilhetes esgotaram e mais 
contribuíram para o aumento da receita 
desta obra de benemerência. 
Finalmente, no dia 2 de julho de 

1916, teve lugar a inauguração do novo 
Hospital de Esposende, cujo projeto é 
da autoria do arquiteto Miguel Ventura 
Terra. Uns anos mais tarde, em agosto de 

,$))) Bloco Operatório 

1929, a "Mesa do Hospital e Misericórdia" 
deliberou, por unanimidade, atribuir ao 
Hospital de Esposende o nome do seu 
maior benemérito, passando, a partir 
dessa data, a denominar-se Hospital 
Valentim Ribeiro. Em 11 de novembro de 
1975, através do Decreto-Lei n2 618/75, 
o Hospital Valentim Ribeiro tornou-se 
hospital concelhio (estabelecimento 
de saúde "oficializado"), administrado 
pela Misericórdia, funcionando 
como complementaridade 
da atividade hospitalar do Estado. Em 
1995, o Hospital reabriu, já nas mãos 
da SCME, após o seu encerramento 
temporário, por falta de condições de 
funcionamento (ainda sobre propriedade 

do Estado). 
Entretanto, embora passados 100 

anos a estrutura arquitetónica do 
Hospital Valentim Ribeiro se mantenha 
na íntegra, ao longo de um século, as 
Mesas Administrativas da Santa Casa 
da Misericórdia de Esposende foram, 
sucessivamente, enriquecendo o belo 
edifício de Ventura Terra, fazendo obras 
tidas por necessárias, sem adulterar a 
sua beleza arquitetónica, e dotando-o 
de diversos e distintos Serviços de 
assistência médica edecuidadosa prestar 
aos cidadãos que deles precisam. 

Para comemorar a efeméride, a atual 
Mesa Administrativa da Santa Casa da 
Misericórdia de Esposende elaborou 
um vasto e rico programa, com eventos 
e atividades agendados para serem 
desenvolvidos ao longo de um ano, 
começando, naturalmente, com as 
cerimónias dos próximos dias 1 e 2 de 
julho de 2016, de que faremos uma breve 
reportagem, em próxima edição. 

Programa 

julho - sexta feira 
211.1301Hospital de EsposendelConcerto 

do Centenário - Coro de Pequenos 
Cantores de Esposende e CoroArsVocalis. 
Direção: Helena Venda Lima (MusiCórdia 
MMXVI Temporada de Música). 

2 julho - sábado 
loh3ollgreja . da MisericórdialMissa 

de Ação de Graças presidida por sua 
Excelência Reverendíssima D. Jorge 
Ortiga, Arcebispo Primaz de Braga, 
solenizada pelo Coro Ars Voca lis. 

141-1301Praça do MunicípiolDesfile 
histórico até ao Hospital evocativo do 
dia da sua inauguração. • 
15h301Hospital de EsposendelSessão 

Solene, com a presença do Sr. Ministro 
do Trabalho, Solidariedade e Segurança 
Social, Dr. José Vieira da Silva, e do Sr. 
Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, Arq. Benjamim Pereira. 

Venha 
VELEJAR em 

Ssposende 


